

DAKWAH POLITIK BUPATI BOJONEGORO SUYOTO

TESIS

Diajukan untuk Memenuhi Sebagian Syarat Memperoleh
Gelar Magister dalam Program Studi
Komunikasi dan Penyiaran Islam



Oleh
Muhammad Faizin
NIM. F02716160

**PROGRAM STUDI KOMUNIKASI PENYIARAN ISLAM
PASCASARJANA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA**

2018

PERNYATAAN KEASLIAN

Yang bertanda tangan di bawah ini saya:

Nama : Muhammad Faizin

Nim : F02716160

Program : Magister (S-2)

Institusi : Pascasarjana UIN Sunan Ampel Surabaya

Dengan sungguh-sungguh menyatakan bahwa TESIS ini secara keseluruhan adalah hasil penelitian atau karya sendiri, kecuali pada bagian-bagian yang dirujuk sumbernya.

Surabaya, 28 Juni 2018

Saya yang menyatakan




Muhammad Faizin

PERSETUJUAN

Tesis Muhammad Faizin ini telah disetujui Pada tanggal 28 Juni 2018

Oleh
Pembimbing



Dr. Moch. Choirul Arif, M. Fil. I

NIP. 197110171998031001

PENGESAHAN TIM PENGUJI

Tesis Muhammad Faizin ini telah diuji
Pada tanggal 20 Juli 2018

Tim Penguji:

1. Dr. Abdul Muhid, M. Si (Ketua/Penguji)
2. Prof. Dr. Moh. Ali Aziz, M. Ag (Penguji Utama)
3. Dr. Moch. Choirul Arif, M. Fil. I (Pembimbing/Penguji)



Surabaya, 20 Juli 2018

Direktur,



Prof. Dr. H. Aswadi, M.Ag.
NIP. 196004121994031001



**KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
PERPUSTAKAAN**

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300
E-Mail: perpustakaan@uinsby.ac.id

**LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS**

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Muhammad Faizin
 NIM : F02716160
 Fakultas/Jurusan : Pascasarjana/Komunikasi dan Penyiaran Islam
 E-mail address : faizinmuhammad94@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Skripsi Tesis Desertasi Lain-lain (.....)
 yang berjudul :

DAKWAH POLITIK BUPATI BOJONEGORO SUYOTO

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta izin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 02 Agustus 2018

Penulis


 (Muhammad Faizin)

ABSTRAK

Faizin, Muhammad : F02716160
Dakwah Politik Bupati Bojonegoro Suyoto

Permasalahan yang dikaji dalam penelitian ini adalah bagaimana dakwah politik Bupati Bojonegoro Suyoto dalam membangun birokrasi pemerintah yang bersih dan baik. Penelitian ini menggunakan jenis penelitian kualitatif dengan pendekatan etnografi. Pengumpulan data penelitian ini dilakukan dengan cara observasi, dokumentasi, dan wawancara mendalam terhadap informan. Informasi yang diperoleh dari informan utama kemudian dikonfirmasi ulang dengan informan pendukung sehingga didapatkan data antar subjektivitas untuk memastikan keabsahan data.

Penelitian ini menggunakan teori konstruksi sosial Berger dan Luckmann. Menurutnya, konstruksi sosial terhadap realitas dapat terjadi melalui tiga proses simultan, yaitu: eksternalisasi, objektivasi, dan internalisasi. Hasil penelitian menemukan bahwa; 1) Dakwah politik Suyoto menekankan pada penanaman unsur *value*, nilai, budaya dan keagamaan secara substansial. Pelatihan “Jalan Sukses Al-Fatihah” salah satu cara inovatif dan kreatif Suyoto sebagai solusi masalah birokrat, seperti memiliki *mindset*, sifat dan karakter yang salah. Selain itu, Suyoto menagadakan varian kegiatan, seperti dialog publik, pengajian kebangsaan, dan berbagai kegiatan di ruang birokrasi. Semua kegiatan tersebut hakekatnya ialah sebagai instrumen Suyoto dalam mentransformasikan segala bentuk pengalaman subjektifnya. Ketokohan Suyoto sebagai Bupati yang patut diteladani menjadi faktor penting dalam sukses tidaknya berbagai upaya tersebut. 2) Nilai kandungan “Jalan Sukses Al-Fatihah”, ilmu, dan pengalaman Suyoto yang diajarkan kepada birokrat dilegitimasi bersama sebagai nilai objektif yang rasional dan bertujuan. 3) “Jalan Sukses Al-Fatihah” menjadi salah satu sistem refleksi diri yang diwujudkan dalam tindakan sehari-hari. Tentunya, hal itu berdampak langsung terhadap terciptanya birokrasi yang bersih dan baik.

Keyword: Dakwah Politik, Suyoto, Bupati Bojonegoro

juga dianggap sebagai bentuk jihad dalam melakukan *amar ma'ruf nahi munkar* melalui jalur politik.¹⁰

Pasca masa Orde Baru atau di masa Reformasi,¹¹ pembaharuan tata politik nasional dalam suasana transisi menuju demokrasi dinilai sukses merestrukturisasi kepemimpinan nasional dan lokal secara demokratis, menghasilkan sejumlah pembaruan konstitusi dan tata hukum turunannya, mendesentralisasi kekuasaan dan lain sebagainya. Namun, meski harus tetap diakui ada beberapa capaian positifnya, perubahan-perubahan itu masih lebih bersifat prosedural, sedikit sekali atau bahkan sama sekali tidak membawa perubahan yang lebih substansial. Tatanan politik lama masih menjadi corak pekat kehidupan politik kini. Korupsi, kolusi, dan nepotisme masih mewarnai berbagai lembaga yang menjadi tulang punggung penataan format kenegaraan Indonesia. Lembaga legislatif, eksekutif, maupun yudikatif masih diwarnai oleh segunung penyakit kronis yang memberi efek buruk dalam menjalankan fungsi-fungsinya.

Kesalahan mendasar bagi para politisi dalam kiprahnya adalah menempatkan politik sebagai tujuan, kemudian demi mencapai tujuan menghalalkan segala cara.¹² Mereka bekerja dalam tatanan pola hierarki

¹⁰ Ismail Suny, *Menegakkan Prinsip Konstitusi*, dalam Denny J.A. (e.d.), *Menegakkan Demokrasi* (Jakarta: Kelompok Studi Indonesia), 52.

¹¹ Reformasi adalah gerakan untuk mengubah bentuk dan perilaku suatu tatanan, karena tatanan tersebut tidak lagi disukai atau tidak sesuai dengan kebutuhan zaman baik karena tidak efisien, tidak bersih, tidak demokratis dan lain-lain. Lihat, Rumzi Samin, "Reformasi Birokrasi", *Jurnal FISIP UMRAH*, V. 2, No. 2, (2011), 172. Karena, dalam konteks dakwah politik orde baru, umat Islam telah merasakan berbagai pengalaman tentang bagaimana sebuah rezim yang berkuasa mempengaruhi pesat dan berkembangnya sebuah gerakan dakwah Lihat, Zalikha, "Dakwah dan Kekuasaan Perspektif Historis", *Jurnal Al-Bayan*, Vol. 19, No. 28, (Banda Aceh: 2013). 21.

¹² M. Sidi Ritaudin, "Kungkungan Patologi Politik Hancurkan Budaya Luhur Bangsa", *Jurnal TAPIS*, Vol. 8, No. 1, (2012), 3

Namun dalam realitasnya, fenomena kepemimpinan diatas yang memiliki latar belakang sebagai tokoh-tokoh Islam, masih belum secara keseluruhan diterapkan dengan baik di dalam instansi atau organisasi birokrasi, baik dalam pemerintah pusat ataupun pemerintah daerah. Problematika mendasar dalam konsep kepemimpinan birokrasi yang ada saat ini adalah komunikasi pemimpin yang lemah terhadap bawahan sebagai pelaksana kebijakan pemimpin serta komitmen dan kompetensi kepemimpinan masih kurang dari harapan.

Lemahnya kualitas dan kompetensi pimpinan birokrasi berdampak terhadap kinerja pegawai dalam pelayanan publik. Sehingga tujuan reformasi birokrasi sulit dicapai dengan baik. Hal ini juga dipengaruhi oleh individu pemimpin dalam pelaksanaan reformasi birokrasi secara keseluruhan masih belum memenuhi tuntutan masyarakat, karena setiap ganti kepemimpinan, maka kebijakan reformasi birokrasi bermula dari awal.

Selain itu, sepanjang sejarah pasca reformasi kepemimpinan birokrasi di Indonesia baik di tingkat pusat atau di daerah-daerah tidak sedikit para pemimpin yang implikasi kerjanya masih jauh dari nilai-nilai keislaman²⁰ hal itu dapat dibuktikan dengan salah satu penelitian yang

²⁰ Nilai-nilai kepemimpinan Rasulullah terhadap berbagai perubahan dunia yang telah dihasilkan dan menjadi ikon penting bagi rakyatnya (umatnya) dalam keteladanannya, antara lain; (1) mampu menegakkan rasa keadilan; (2) memiliki rasa cinta, empati, dan simpati yang ditujukan kepada sesama umat manusia; (3) memegang teguh prinsip kejujuran; (4) menjunjung tinggi prinsip amanah; (5) memiliki kecerdasan dalam dimensi intelektual, emosional, dan spiritual; (6) bersikap transparan dalam setiap pelaksanaan tugas dan tanggungjawabnya. Lihat, Pusat Kajian Manajemen Pelayanan: Deputi II Bidang Kajian Manajemen Kebijakan dan Pelayanan. *Standar Pelayanan Publik; Langkah-Langkah Penyusunan*. (Jakarta: Lembaga Administrasi Negara: 2009), h. 30, Ed. Revisi.

Ilmu agama yang kuat dianggap tidak akan bisa menggoyahkan para tokoh agama dalam melakukan praktek kotor di birokrasi pemerintahan. Namun kenyataannya sangat berbeda, agama yang menjadi benteng terakhir ternyata juga tidak ampuh bagi para tokoh agama agar tidak terjebak dalam pusaran korupsi. Dapat dipastikan bahwa praktek politik bukan lagi persoalan keimanan saja, tapi adanya pemahaman yang keliru dalam menjalankan sistem, cara main dan budaya dalam dunia perpolitikan yang akhirnya secara sadar atau tidak telah menerjang nilai-nilai dan etika politik sesuai yang diajarkan agama.

Seperti yang dikatakan oleh Joko Widodo dalam buku karangan Alberthiene Endah, “sebagai seorang pemimpin, melawan dan membersihkan praktek kotor birokrasi bukanlah pekerjaan yang mudah. bahwa gagasan untuk memperbaiki berbagai masalah birokrasi dihunus oleh tembok angkuh berbagai peraturan. Ada PP, perda dan peraturan-peraturan lainnya. Aturan-aturan itu menciptakan lorong yang sempit sehingga para pemikir kebaikan menjadi sulit bergerak. Mereka tidak bisa kreatif untuk mencari jalan keluar, karena jurus-jurus pintar mereka dilumpuhkan birokrasi-birokrasi peraturan.”²⁹

²⁶ Ahmad Fathanah pernah mengenyam kuliah di Imam Muhammad Ibnu Saud Islamic University. Dia menjadi terkenal sejak ditetapkan KPK sebagai tersangka dalam kasus suap kuota impor daging sapi di tahun 2013.

²⁷ KH. Fuad Amin Imron merupakan ketua DPRD Bangkalan, tokoh agama di Madura yang sebelumnya menjabat Bupati Bangkalan. Dia terlibat kasus suap suplai gas dan pembayaran ke Badan Usaha Milik Daerah (BUMD).

²⁸ Gatot Pujo Nugroho adalah kader terbaik PKS yang merupakan Gubernur Sumatera Utara. Dia diduga tersandung kasus suap terhadap hakim Pengadilan Tata Usaha Negara (PTUN) di Sumatera Utara.

²⁹ Alberthiene Endah, *Jokowi: Memimpin Kota Menyentuh Jakarta* (Solo: PT. Tiga Serangkai Pustaka Mandiri, 2014), 102.

Kerangka permasalahan birokrasi di atas juga dipengaruhi oleh komposisi aparatur di dalam organisasi, pun demikian, ditambah dengan gemuknya struktur yang ada dalam konsep birokrasi saat ini. Perubahan terhadap paradigma pegawai juga menjadi masalah tersendiri dalam pengembangan moral dan etika pegawai, sehingga kolaborasi masalah yang dalam birokrasi menjadi kompleks. Oleh karena itu, perlu adanya sebuah kerjasama yang baik antara pemerintah dan masyarakat dalam meningkatkan kualitas birokrasi dengan partisipatif aktif, mulai dari pimpinan, pegawai, lembaga masyarakat dan masyarakat itu sendiri sebagai penyelaras tercapainya tujuan birokrasi yang bersih dari korupsi, kolusi dan nepotisme.³⁰

Dari fenomena di atas, tentu masih banyak para pemimpin yang berpijak pada prinsip amanah³¹ dalam tanggung jawab seorang pemimpin serta bagaimana usahanya dalam menyelamatkan diri dari praktek kotor birokrasi. Dalam tingkatan pemimpin daerah (Wali Kota), di Surabaya ada Tri Rismaharani dan di Solo ada Joko Widodo sebagai Wali Kota sampai menjadi Gubernur DKI Jakarta dan di tahun 2014 diresmikan menjadi

³⁰ Hayat, Konsep Kepemimpinan dalam Reformasi Birokrasi: Aktualisasi Pemimpin dalam Pelayanan Publik Menuju Good Governance, Universitas Islam Malang, *Jurnal Borneo Administrator*, V. 10, No. 1 (Malang, 2014), 62.

³¹ Prinsip amanah yang dimaksudkan adalah sebagai sifat kejujuran yang harus dimiliki seorang pemimpin serta tanggung jawab pemimpin dalam menjalankan kepemimpinannya. Setiap tindakan dan perilaku pemimpin ditentukan oleh amanah yang diembannya dengan wewenang yang melekat pada simbol kepemimpinannya menjadikan pemimpin yang akuntabilitas dan integritas terhadap sebuah perbaikan dari organisasi dan kemajuan dari lembaga yang dipimpinnya. Amanah merupakan bagian yang menjadi kendali utama bagi seorang pemimpin dalam mengimplementasikan gagasan dan konseptualnya. Lihat, Hayat, Konsep Kepemimpinan dalam Reformasi Birokrasi: Aktualisasi Pemimpin dalam Pelayanan Publik Menuju Good Governance, Universitas Islam Malang, *Jurnal Borneo Administrator*, V. 10, No. 1 (Malang, 2014), h. 66.

seorang Presiden.³² Namun dalam hal penulisan tesis ini, Penulis tertarik untuk mengkaji kepemimpinan Bupati Bojonegoro Suyoto selama dua periode dalam memimpin Bojonegoro.

Penulis tertarik meneliti dakwah politik yang dilakukan oleh Suyoto karena telah terbukti selama dua periode memimpin Bojonegoro hampir tidak ada catatan hitam. Justru di bawah kepemimpinannya, Bojonegoro banyak mendapat penghargaan, di antaranya Kabupaten Bojonegoro terpilih menjadi wakil Indonesia sebagai daerah percontohan pada Open Government Partnership (OGP) Subnational Government Pilot Program atau percontohan Pemerintah Daerah Terbuka. Kabupaten Bojonegoro merupakan daerah percontohan mewakili Asia bersama kota Seoul, Korea Selatan, dan Tbilisi di Georgia.³³ Oleh karena itu, Kementerian Pendayagunaan Aparatur Negara dan Reformasi Birokrasi (Kemenpan dan RB), M. Hanan Rahmadi menjadikan Pemerintah Kabupaten Bojonegoro sebagai pilot project penyusunan grand design dan roadmap reformasi birokrasi.³⁴

Selain itu, di ajang TOP 99 Inovasi Pelayanan Publik yang digagas kemenPAN dan RB, Bojonegoro meraih tiga penghargaan sekaligus. Pemerintah Bojonegoro juga boyong empat kategori dalam TOP IT & TELCO Award 2017 yang diselenggarakan oleh ITECH di Balai Kartini

³² M. Yusuf A.R, "Fenomena Kepemimpinan Politik Jokowi", *Jurnal GaneC Swara*, Vol. 7, No. 1 (Maret 2013), 26. Lihat juga di, Alberthiene Endah, *Jokowi:Memimpin Kota Menyentuh Jakarta* (Solo: PT. Tiga Serangkai Pustaka Mandiri), 2014.

³³ Kompas.Com, Bojonegoro Terpilih Jadi Pemerintah Daerah Terbuka Tingkat Dunia, 14 April 2016. Seperti yang tertulis dalam Tempo.Co, Pemerintah Kabupaten Bojonegoro terpilih menjadi salah satu dari lima belas daerah percontohan dunia untuk praktik pemerintah terbuka di tingkat daerah. Lihat, Tempo.Co, KTT Open Government di Paris, Indonesia Raih Tiga Prestasi, 10 Desember 2016.

³⁴ Tribunnews.Com, Bojonegoro Terpilih Jadi Pilot Pilot Project Reformasi Birokrasi, 8 April 2016.

ilmu politik karena pendekatan dakwah harus disesuaikan dengan keadaan politik suatu negara. Dalam hal ini Amien Rais menganalisa bahwa karena politik adalah alat dakwah, maka aturan permainan yang mesti ditaati juga harus seiring dengan aturan permainan dakwah; keterbukaan, kejujuran, rasa tanggung jawab serta keberanian menyatakan benar sebagai benar dan yang batil sebagai batil, harus menjadi ciri-ciri politik yang berfungsi sebagai sarana dakwah. Aturan main tersebut sedikit banyak sudah dilakukan oleh Suyoto dalam dakwah politiknya.

Selain itu, Suyoto merupakan salah satu di antara para pemimpin daerah yang memiliki multi peran mencakup struktural dan kultural.³⁷ Pribadi sebagai struktur karena ia terikat dengan organisasi politik, di sisi lain ia adalah tokoh masyarakat yang menjadi panutan. Memang, menjadi seorang politisi sekaligus tokoh agama memang selalu menarik untuk dikaji dalam konteks dakwah, kedua hal tersebut kerap kali dianggap sebagai dua peran yang sangat sulit untuk disatukan. Selain Suyoto sebagai seorang politisi ia juga menjadi tokoh agama, sehingga tidak jarang jika dirinya diundang dalam suatu acara untuk mengisi tausiyah atau pengajian dan bahkan ia juga sesekali diminta memberikan pidato kerohanian di acara Natal jemaah Katolik setempat.

³⁷ Dakwah struktural dan kultural merupakan dua konsep yang 'berlawanan' dari segi penekanannya. Permasalahannya adalah bagaimana jika karakter struktural dan kultural berkombinasi dalam wujud seorang da'i (pendakwah)? Pendakwah mau tidak mau, terkadang terjebak dari kuasa struktur dan sisi lainnya, juga merupakan tonggak kebudayaan. Struktur memberikan batasan dan aturan tertentu dalam melaksanakan misi dakwahnya. Di sisi lainnya dia menjadi bagian dari kebudayaan yang tidak bisa dilepaskan. Lihat, Farhan, "Bahasa Dakwah Struktural dan Kultural Da'i dalam Perspektif Dramaturgi" (Probolinggo: At-Turas, 2014), 170-171.

nipotisme kerap kali menimpa para wakil atau pemimpin rakyat. Dan tentunya dengan terpilihnya pemimpin yang memiliki latar belakang (tokoh agama) memberikan harapan besar bagi masyarakat akan terciptanya birokrasi pemerintahan yang bersih dari sikap dan perilaku tidak terpuji para pejabatnya.

Penelitian yang berjudul “*Dakwah Politik Bupati Bojonegoro Suyoto*” ini bermula dari keinginan penulis untuk mengetahui jawaban secara konseptual mengenai dakwah politik yang diterapkan Bupati Bojonegoro di birokrasi pemerintahan Bojonegoro. Dalam tesis ini, sebagai penulis ingin menyajikan totalitas yang melekat pada diri Suyoto sehingga memungkinkan dapat menemukan berbagai metode, pendekatan, ataupun teknik dalam mendesain birokrasi yang religius tersebut.

Namun, kajian tentang dakwah politik dalam tesis ini berfokus pada peran Bupati Bojonegoro Suyoto dalam mengajarkan nilai-nilai ajaran Islam di birokrasi pemerintahan Kabupaten Bojonegoro, dilihat dari pendekatan struktural maupun kultural.⁴¹ Perilaku, tindakan dan usahanya dalam membangun pemerintahan Bojonegoro agar bebas dari praktek birokrasi kotor juga merupakan fokus kajian dalam penelitian ini. Sehingga temuan pada penelitian ini diharapkan mampu menjadi pelengkap penelitian-

⁴¹ Untuk membangun kehidupan berbangsa dan bernegara yang sejahtera dan religius, dakwah bisa menggunakan pendekatan struktural dan kultural atau pendekatan politik. Harus ada para politikus dalam legislatif yang berjuang membuat undang-undang yang menjamin kehidupan yang lebih islami. Dibutuhkan politikus dalam eksekutif yang menjalankan pemerintahan berdasarkan produk hukum tersebut. Bisa juga menggunakan pendekatan kultural atau sosial-budaya dengan membangun moral masyarakat melalui kultur mereka. Misalnya dengan menggunakan ekonomi masyarakat, memberikan pendidikan yang memadai untuk membentuk sumber daya manusia yang berkualitas dan sebagainya. Lihat, Ali Aziz, *Ilmu Dakwah*, (Jakarta: Kencana, 2004), 297-298.

terpola, yang kesemuanya dihayati oleh individu secara umum sebagai fakta.

Berger dan Luckmann mengatakan institusi masyarakat tercipta dan dipertahankan atau diubah melalui tindakan dan interaksi manusia. meskipun institusi sosial dan masyarakat terlihat nyata secara obyektif, namun pada kenyataannya semuanya dibangun dalam definisi subjektif melalui proses interaksi. Obyektivitas baru bisa terjadi melalui penegasan berulang-ulang yang diberikan oleh orang lain yang memiliki definisi subyektif yang sama. Pada tingkat generalitas yang paling tinggi, manusia menciptakan dunia dalam makna simbolis yang universal, yaitu pandangan hidupnya yang menyeluruh, yang memberi legitimasi dan mengatur bentuk-bentuk sosial serta memberi makna pada berbagai bidang kehidupan. Pendek kata, Berger dan Luckmann mengatakan terjadi dialektika antara individu menciptakan masyarakat dan masyarakat menciptakan individu. Proses dialektika ini terjadi melalui eksternalisasi, objektivasi dan internalisasi.⁵³

Teori konstruksi sosial dalam gagasan Berger mengandaikan bahwa agama sebagai bagian dari kebudayaan, merupakan konstruksi manusia. artinya terdapat proses dialektika ketika melihat hubungan masyarakat dengan agama, bahwa agama merupakan entitas yang obyektif karena berada diluar diri manusia. Dengan demikian agama mengalami proses objektivasi, seperti ketika agama berada didalam teks

⁵³Burhan Bungin, *Konstruksi Sosial Media Massa: Kekuatan Pengaruh Media Massa, Iklan Televisi dan Keputusan Konsumen serta Kritik Terhadap Peter L. Berger dan Thomas Luckmann* (Jakarta: Kencana, 2008), 14-15.

Internalisasi ini berlangsung seumur hidup seorang individu dengan melakukan sosialisasi. Pada proses internalisasi, setiap individu berbeda-beda dalam dimensi penyerapan. Ada yang lebih menyerap aspek ekstern, ada juga yang lebih menyerap bagian intern. Selain itu, proses internalisasi dapat diperoleh individu melalui proses sosialisasi primer dan sekunder.⁵⁶

Peneliti memilih teori konstruksi sosial atas realitas Peter Berger dan Thomas Lukhmann karena pada dasarnya konsep yang dikemukakan dalam teori tersebut sangat relevan dengan realitas yang hendak dikaji oleh peneliti. Peneliti hendak melakukan pengkajian secara mendalam terhadap dakwah politik yang dibangun oleh Bupati Bojonegoro Suyoto di birokrasi pemerintahan Bojonegoro. Seperti yang dikatakan Berger, bahwa pada dasarnya realitas yang terdapat di dalam masyarakat adalah dikonstruksi oleh masyarakat itu sendiri. Dalam hal penelitian ini realitas terbentuknya tatanan birokrasi pemerintahan oleh para anggotapolitisi dan Suyoto dibangun secara simultan sebagaimana digambarkan Berger melalui *triad* dialektikanya yaitu melalui proses eksternalisasi, objektivasi dan internalisasi.

⁵⁶ Soialisasi Primer merupakan sosialisasi awal yang dialami individu masa kecil, disaat ia diperkenalkan dengan dunia sosial pada individu. Sosialisasi sekunder dialami individu pada usia dewasa dan memasuki dunia publik, dunia pekerjaan dalam lingkungan yang lebih luas. Sosialisasi primer biasanya sosialisasi yang paling penting bagi individu, dan bahwa semua struktur dasar dari proses sosialisasi sekunder harus mempunyai kemiripan dengan struktur dasar sosialisasi primer. Lihat, Peter L. Berger & Thomas Lukhmann, *Tafsir Sosial atas Kenyataan* (Jakarta: LP3ES, 1190) 188.

memungkinkan proses internalisasi nilai-nilai sehingga dihayati dan diamalkan dalam kehidupan individu, keluarga, masyarakat, dan khususnya untuk membentuk tatanan birokrasi pemerintahan yang baik (*good governance*).

Sejarah mencatat bahwa Islam pernah berhasil membangun peradaban besar yang diakui oleh dunia dan Islam menjadi kekuatan dunia tidak terlepas dari pengaruh dakwah dan politik. Peradaban Islam dari zaman Nabi Muhammad SAW. sampai saat ini tidak dapat dipisahkan dari dua hal tersebut. Dapat dikatakan bahwa maju dan mundurnya masyarakat Islam sangat dipengaruhi oleh kuat tidaknya dakwah dan politik Islam. kan tetapi, dalam perjalanan sejarah Islam, persoalan dakwah dan politik telah menjadi perhatian serius. Sebahagian Ulama menganggap bahwa dakwah dan politik tidak boleh dipisahkan dalam kehidupan masyarakat Islam, sedangkan yang lain berpandangan bahwa dakwah dan politik adalah hal sangat berlawanan dan tidak boleh dicampur-adukkan satu dengan yang lainnya.¹²

Perbedaan pandangan tersebut masih sering kali terjadi di tengah masyarakat hingga saat ini. Pendapat, pikiran dan prasangka negatif ditujukan khususnya kepada politik yang dianggap sesuatu yang dianggap tidak banyak memberikan kemaslahatan di tengah-tengah masyarakat. Pada sisi lain dakwah diposisikan sebagai kegiatan suci yang merupakan warisan para Nabi dan tidak boleh bercampur dengan politik. Sehingga

¹² Abd. Ghafar Don, *Integrasi Dkwah dan Politik*, dalam Zulkiple Abd. Ghani dan Mohd, Syukri Yeoh Abdullah (ed), *Dakwah dan Etika Politik di Malaysia* (Kuala Lumpur: Utusan Publication dan Distributors Sdn Bhd, 2005), 13.

Dalam konteks Indonesia yang memiliki kemajemukan dalam agama, lebih lanjut Quraish Shihab secara tegas tidak sepakat dengan kelompok yang mengintegrasikan antara agama dan negara, dalam arti bahwa segala sesuatu harus diatur secara formalistik simbolis melalui pendekatan penafsiran agama. Quraish juga tidak sepakat dengan kelompok yang sekularis yang memisahkan secara tegas agama dari kehidupan sosial politik.

Bagi Quraish Shihab, kewajiban negara adalah menerapkan nilai-nilai agama dalam rangka menata kehidupan masyarakat sebagaimana Nabi Muhammad membangun negara Madinah. Universalitas nilai-nilai agama harus mampu memajukan dan memperkuat integritas, kesatuan dan persatuan masyarakat Indonesia majemuk, suku, agama, dan ras. Hal yang utama bukanlah formalisasi ajaran agama kedalam kehidupan sosial politik, melainkan bagaimana nilai-nilai agama dapat terinternalisasikan dalam kehidupan riil bernegara, seperti keadilan, musyawarah, toleransi, terpenuhi hak dan kewajiban, kejujuran, serta penegakan hukum dan sebagainya.

Seperti apa yang telah dilakukan Rasulullah dalam menjalankan dakwahnya yang tidak terlepas dari praktek-praktek politik untuk melaksanakan yang makruf dan mencegah yang mungkar.¹⁶ Hal ini menunjukkan bahwa fungsi politik dalam penyebaran agama menjadi

¹⁶ Nabi Muhammad SAW. merupakan seorang ahli politik, khususnya pada penggalan Madinah. Pada diri beliau bersepadu kompetensi sebagai agamawan dan negarawan. Nabi seorang ahli politik yang berpandangan jauh dan membawa risalah dengan akhlak yang luhur. Lihat, Muhammad Husayn Haykal, *Hayatu Muhammad* (Al-Qahirah: Darul Ma'arif, 1972), 106.

Hampir boleh dikatakan antara sarjana satu dengan yang lain selalu berbeda dalam memberikan definisi komunikasi politik. Intinya komunikasi politik dapat diartikan sebagai suatu aktivitas komunikasi yang mempunyai konsekuensi atau akibat politik, aktual potensial, terhadap fungsi sistem politik. Konsekuensi inilah yang membedakan antara komunikasi politik dan komunikasi sosial. Suatu komunikasi yang tampaknya pesan atau isinya bukan pusan politik, namun secara potensial dan aktual dapat berakibat atau mempunyai konsekuensi pada salah satu fungsi sistem politik, maka itu adalah komunikasi politik.²⁶

Perkembangan lebih jauh dari disiplin ilmu komunikasi politik, seperti pandangan dari studi mendalam Nimmo, mengungkapkan sebagai berikut: *Political communication as a field of inquiry which focuses on research and theory building of scholars from many disciplines. The disciplines, over the year, have included mass communication, speech communication, political science, journalism, psychology, sociology, and other as well.*²⁷ Dari pandangan di atas terungkap, bahwa disiplin ilmu yang digunakan dalam komunikasi politik sangat multi disipliner sifatnya, sehingga dalam pengkajian yang dinamis tentunya membutuhkan paradigma yang luas berbagai disiplin ilmu.²⁸

²⁶ Henry Subiakto dan Rachmah Ida, *Komunikasi Politik, Media, dan Demokrasi*, (Jakarta: Kencana, 2012), 20.

²⁷ Dan Nimmo, *Political Communication and Public Opinion in America*. Dalam *Komunikasi Politik Khalayak dan Efek*, (Terj. Tjun Surjaman), (Bandung: Remaja Rosdakarya, 1989, 24.

baru yang berkembang di dalam upaya meningkatkan pelayanan publik dengan cara melihat masyarakat tidak hanya sebagai pelanggan (*customer*) melainkan sebagai warga negara yang memiliki negara dan sekaligus pemerintahan yang ada di dalamnya (*owner*). Pergeseran paradigma ini mengisyaratkan bahwa masyarakat sejak awal harus dilibatkan dalam merumuskan berbagai hal yang menyangkut pelayanan publik, misalnya mengenai jenis pelayanan publik yang mereka butuhkan, cara terbaik untuk menyelenggarakan pelayanan publik, mekanisme untuk mengawasi proses pelayanan, dan yang tak kalah pentingnya adalah mekanisme untuk mengevaluasi pelayanan.

3. Akuntabilitas

Untuk menciptakan *good governance* yang salah satunya ditunjukkan dengan sistem pelayanan birokrasi pemerintah yang akuntabel, kesadaran di antara pegawai pemerintah mengenai pentingnya mengubah citra pelayanan publik sangat diperlukan. Akuntabilitas, (*accountability*) adalah suatu derajat yang menunjukkan besarnya tanggung jawab aparat atas kebijakan maupun proses pelayanan publik yang dilaksanakan oleh birokrasi pemerintah.

Seperti yang telah dijelaskan di atas bahwa *good governance* adalah proses penyelenggaraan pemerintahan melalui kekuasaan negara dalam pelaksanaan *public good and service* yang disebut dengan tatanan pemerintahan yang baik, yaitu *governance*. Pemerintahan yang baik

yang diberikan oleh orang lain yang memiliki definisi subyektif yang sama. Pada tingkat generalitas yang paling tinggi, manusia menciptakan dunia dalam makna simbolis yang universal, yaitu pandangan hidupnya yang menyeluruh, yang memberi legitimasi dan mengatur bentuk-bentuk sosial serta memberi makna pada berbagai bidang kehidupan. Pendek kata, Berger dan Luckmann mengatakan terjadi dialektika antara individu menciptakan masyarakat dan masyarakat menciptakan individu. Proses dialektika ini terjadi melalui eksternalisasi, objektivasi dan internalisasi.⁶⁷

Teori konstruksi sosial dalam gagasan Berger mengandaikan bahwa agama sebagai bagian dari kebudayaan, merupakan konstruksi manusia. artinya terdapat proses dialektika ketika melihat hubungan masyarakat dengan agama, bahwa agama merupakan entitas yang objektif karena berada diluar diri manusia. Dengan demikian, agama mengalami proses objektivasi, seperti ketika agama berada didalam teks atau menjadi tata nilai, norma, aturan dan sebagainya. Teks atau norma tersebut kemudian mengalami proses internalisasi kedalam diri individu, sebab agama telah diinterpretasikan oleh masyarakat untuk menjadi pedomannya. Agama juga mengalami proses eksternalisasi karena ia menjadi acuan norma dan tata nilai yang berfungsi menuntun dan mengontrol tindakan masyarakat.⁶⁸

Ketika msyarakat dipandang sebagai sebuah kenyataan ganda, objektif dan subjektif maka ia berproses melalui tiga momen dialektis, yakni

⁶⁷ Burhan Bungin, *Konstruksi Sosial Media Massa: Kekuatan Pengaruh Media Massa, Iklan Televisi dan Keputusan Konsumen serta Kritik Terhadap Peter L. Berger dan Thomas Luckmann*45, (Jakarta: Kencana, 2008), 14-15.

⁶⁸ Peter L. Berger & Thomas Lukhmann. *Tafsir Sosial atas Kenyataan*. (Jakarta: LP3ES, 1190), 33-36.

akan direalisasikan secara subyektif. Internalisasi ini berlangsung seumur hidup seorang individu dengan melakukan sosialisasi. Pada proses internalisasi, setiap individu berbeda-beda dalam dimensi penyerapan. Ada yang lebih menyerap aspek ekstern, ada juga yang lebih menyerap bagian intern. Selain itu, proses internalisasi dapat diperoleh individu melalui proses sosialisasi primer dan sekunder.⁷⁰

Dalam penelitian ini, proses konstruksi yang terakhir adalah internalisasi yakni, nilai-nilai dan bentuk apa saja yang telah menjadi kenyataan obyektif dalam anggota politik birokrasi benar-benar menjadi referensi utama. Dalam konteks membangun birokrasi pemerintahan Bojonegoro yang bersih dan baik ini, konfigurasi Bupati di tengah dinamika kehidupan sosial politik birokrasi benar-benar penting

Peneliti memilih teori konstruksi sosial atas realitas Peter Berger dan Thomas Lukhmann karena pada dasarnya konsep yang dikemukakan dalam teori tersebut sangat relevan dengan realitas yang hendak dikaji oleh peneliti. Peneliti hendak melakukan pengkajian secara mendalam terhadap dakwah politik yang dibangun oleh Bupati Bojonegoro Suyoto di birokrasi pemerintahan Bojonegoro. Seperti yang dikatakan Berger, bahwa pada dasarnya realitas yang terdapat di dalam masyarakat adalah dikonstruksi oleh masyarakat itu sendiri. Dalam hal

⁷⁰ Soaialisasi Primer merupakan sosialisasi awal yang dialami individu masa kecil, disaat ia diperkenalkan dengan dunia sosial pada individu. Sosialisasi sekunder dialami individu pada usia dewasa dan memasuki dunia publik, dunia pekerjaan dalam lingkungan yang lebih luas. Sosialisasi primer biasanya sosialisasi yang paling penting bagi individu, dan bahwa semua struktur dasar dari proses sosialisasi sekunder harus mempunyai kemiripan dengan struktur dasar sosialisasi primer. Lihat, Peter L. Berger & Thomas Lukhmann. *Tafsir Sosial atas Kenyataan*. (Jakarta: LP3ES, 1190) 188.

3. Staf Ahli Bidang Pemerintahan
 4. Staf Ahli Bidang Hukum dan Politik
 5. Asisten 1 Bidang Pemerintahan
 6. Asisten 2 Bidang Perekonomian dan Pembangunan
 7. Asisten 3 bidang Administrasi dan Umum
 8. Bagian Perlengkapan
 9. Bagian Umum
 10. Bagian Pemerintahan
 11. Bagian Administrasi Perekonomian
 12. Bagian Administrasi Pembangunan
 13. Bagian Administrasi Keuangan
 14. Bagian Kerjasama dan Penanaman Modal
 15. Bagian Sumber Daya Alam (SDA)
 16. Bagian Organisasi dan Tata Laksana
 17. Bagian Humas dan Protokol
2. Sekretariat DPRD
 3. Inspektorat, Bappeda dan Lembaga Teknis Daerah yang terdiri dari:
 1. Badan Perencanaan Pembangunan Daerah (Bappeda)
 2. Inspektorat
 3. Badan Pemberdayaan Masyarakat dan Pemerintahan Desa (BPMPPD)
 4. Badan Kepegawaian Daerah (BKD)
 5. Badan Pemberdayaan Perempuan dan Keluarga Berencana (BPPKB)

6. Badan Kesatuan Bangsa, Politik dan Pelindungan Masyarakat (Bakesbangpol)
7. Badan Lingkungan Hidup (BLH)
8. Badan Perijinan
9. Badan Penanggulangan Bencana Daerah (BPBD)
10. RSUD Sosodoro Djatikoesoemo
11. RSUD Sumberrejo
12. RSUD Padangan
4. Dinas yang terdiri dari:
 1. Dinas Pendapatan, Pengelolaan Keuangan dan Asset
 2. Dinas Perhubungan
 3. Dinas Pariwisata
 4. Dinas Komunikasi dan Informasi
 5. Dinas Pertanian
 6. Dinas Pendidikan
 7. Dinas Peternakan dan Perikanan
 8. Dinas Perindustrian dan Perdagangan
 9. Dinas Kehutanan dan Perkebunan
 10. Dinas Koperasi dan UMKM
 11. Dinas Kebersihan dan Pertanaman
 12. Dinas Tenaga Kerja dan Transmigrasi
 13. Dinas Pekerjaan Umum
 14. Dinas Kesehatan

Kang Yoto mengenyam kuliah Pendidikan Bahasa Arab di IAIN Malang dan melanjutkan studi S2-nya di UMM mengambil jurusan Sosiologi. Walaupun lebih sering berkegiatan di lingkungan Muhammadiyah, Kang Yoto juga aktif di beberapa pengajian NU. Ia dekat dengan beberapa kiai-kiai NU tempat ia mengaji. Kang Yoto menikahi putri seorang kiai NU ketika ia masih menempuh semester 5 di IAIN. Fakta bahwa isterinya ialah putri tokoh besar NU seringkali ia jual untuk membuktikan kadar ke-NU-annya selama kampanye. Selain itu, Kang Yoto juga mempunyai kedekatan personal dengan beberapa kiai NU. Relasi tersebut ia gunakan untuk membangun citra bahwa dirinya seorang “Muhammadiyah-NU”. Dengan harapan, para loyalis NU di Bojonegoro menjadi tidak ragu untuk memilihnya sebagai bupati.

Dalam karirnya, Kang Yoto memang lebih banyak berkecimpung di Muhammadiyah. Ia yang lulusan IAIN, selama beberapa tahun menjadi staf pengajar di Universitas Muhammadiyah Malang. Setelah itu Kang Yoto mendapat tawaran untuk memimpin di Universitas Muhammadiyah Gresik (UMG) yang saat itu kondisinya sangat memprihatinkan. Pada masa awal ia menjabat sebagai rektor di UMG, Kang Yoto banyak berkorban termasuk merelakan gajinya dipotong demi membayar gaji dosen dan karyawan lainnya. Akan tetapi, pada periode 2000 – 2004 kepemimpinan kang Yoto, UMG berhasil tumbuh menjadi salah satu universitas swasta yang layak diperhitungkan.

Nama Suyoto baru muncul di Pilkada 2007. Kang Yoto berpasangan dengan Setyo Hartono yang seorang mantan anggota Tentara Nasional

Indonesia (TNI). Pasangan tersebut berhasil mendapat suara terbanyak sebesar 279.296 dari jumlah total suara 747.118.¹⁵ Walaupun kemenangan sudah di depan mata, jalan yang mereka lalui untuk menuju kursi kekuasaan tertinggi di Bojonegoro harus tersendat. Hal itu disebabkan adanya kasus yang menyeret sang calon wakil Bupati, terkait masalah perizinannya yang dinilai tidak jelas mengingat saat itu ia masih aktif sebagai Letnan Kolonel di Departemen Pertahanan (Dephan).¹⁶ Kasus tersebut terimplikasi pada keterlambatan pengesahan mereka. Kasus itupun akhirnya ditutup dan Setyo Hartono tetap mendampingi Kang Yoto.¹⁷ Pasangan tersebut baru disahkan menjadi Bupati dan wakil Bupati Bojonegoro pada 12 Maret 2008.¹⁸

Kemenangan Kang Yoto dapat dikatakan sebuah kejutan mengingat Suyoto adalah nama yang benar-benar baru di lingkungan Bojonegoro. kharisma seorang Suyoto yang berpadu dengan strategi kampanye yang jitu menjadi kunci utama dalam memenangkan Pilkada Bojonegoro 2007. Padahal salah satu pesaing Kang yoto saat itu ialah calon petahana, yakni HM. Santoso sebagai terdakwa dan dijatuhi vonis 10 tahun penjara pada

¹⁵ Dalam, *Pasangan Suyoto-Setyo Hartono Menangi Pilkada Bojonegoro*, Tempo, 17 Desember 2007, diakses pada tanggal 22 Desember 2015, pukul 10.12.

¹⁶ Dalam, *Cawabup Setyo Hartono Diduga Mangkir Dinas*, DetikNews, 12 Desember 2007, diakses apada tanggal 7 Maret 2016, pukul 19.38.

¹⁷ Mayjen TNI Bambang Suranto mengemukakan bahwa sesuai keputusan yang dikeluarkan oleh KPUD, pencalonan Setyo Hartono sebagai calon wakil bupati sudah sah dan sesuai prosedur. Skandal yang terjadi sebelumnya itu berawal dari kecurigaan atas pelanggaran dinas yang dilakukan oleh Letkol Setyo Hartono yang masih aktif di Dephan. Akan tetapi, menurut Bambang, Setyo sudah mengantongi izin cuti dari atasannya, tetapi cutinya melebihi batas waktu sehingga menimbulkan polemik. Dalam *Pangdam V:Letkol Setyo Hartono Sudah Memenuhi Syarat*, Suara Surabaya, 12 Desember 2007, diakses pada 7 Maret 2016, pukul 19.53.

¹⁸ Dalam, *Was-was Banjir di Tengah Acara Pelantikan Bupati Baru*, Tempo, 11 Maret 2008, diakses pada 16 Januari, 2016, pukul 15.40.

agama. Padahal, persoalan yang hakiki adalah bagaimana mengelola anggaran itu secara tepat untuk mengatasi kelima persoalan.

Di samping permasalahan di atas, masalah politik aliran juga menjadi persoalan agak serius pada diri Suyoto. Perasaan pesimistik sempat ada di benak dan pikirannya. Lebih-lebih pada kawannya Pak Yoto, karena setelah membaca data yang ada, Muhammadiyah itu sangat kecil di Bojonegoro. Namun karena strategi Suyoto dalam merumuskan permasalahan-permasalahan hingga sampai ke proses solusi dan penanganannya menjadikan rakyat simpati dengan figur ketokohnya. Di mana banyak orang sedang lelah membahas tentang politik aliran, politik identitas, maupun soal implementasi reformasi, maka suyoto tetap fokus dengan permasalahan Bojonegoro melalui program-program matangnya serta masyarakat diajak terlibat langsung dalam mencari solusi masalah yang dihadapi saat itu. Berikut ini penuturan Suyoto;

Saya pasti punya rasa pesimis ketika maju di Pilkada, tapi yang lebih pesimis adalah kawan-kawan saya. Karena begitu membaca data bahwa, Muhammadiyah di Bojonegoro itu kecil, tidak mungkin diterima di masyarakat NU. Tapi bagaimanapun, bagi saya politik aliran itu kalah dengan pragmatisme. Pragmatisme adalah sesuatu yang menurut saya nyata dihadapi oleh rakyat. Dan kebetulan saya mendapatkan momentum di Bojonegoro. pada saat orang lelah dengan politik aliran, reformasi, di mana orang-orang bicara aliran-aliran. Reformasi sudah berjalan hampir 10 tahunan, nyatanya belum banyak dampak yang ditimbulkan. Justru itulah rakyat sangat menginginkan dampaknya, dan rakyat punya hak memilih dengan DPR. Maka kemudian saya menawarkan solusi pragmatis praktis untuk masalah Bojonegoro yang waktu itu, masalah utamanya adalah jalan. Masalah utamanya adalah pengairan, orang tidak bisa makan, orang tidak bisa berobat, tidak bisa sekolah, kemudian pemerintah dianggap absen dan nipu rakyat. Masalah-masalah seperti itulah yang saya berikan jawabannya. Kemudian polese saya kan, orang sakit saya carikan solusinya, sehingga orang tidak mampu pun bisa

Para anggota birokrat saya ingatkan, jika mereka nakal pasti akan diberikan sanksi, akan diperiksa BPK dan akan dihukum. Jadi saya tidak khawatir, sedikit banyak saya juga pernah punya pengalaman adaptasi seperti dulu pernah menjadi DPR, walaupun cuman sebentar, pernah menjadi rektor. Rektor itu kan sebenarnya adalah *leader* atau birokrat kampus.

Saya itu sejak pertama kan selalu memasukkan unsur *value*. Di mana manusia saya sentuh, kita ini dari mana, untuk apa, lalu bagaimana kita menjadikan diri kita ini bermakna, bersyukur kita mendapatkan peran-peran birokrasi, ini adalah kesempatan kita beramal sholeh. Itukan *value*, memberikan kerangka aksiologi kalau dalam ilmu filsafat. Maka tidak salah jika orang lain menilai dan merasakan bahwa pemkab Bojonegoro itu seperti pesantren. Itulah yang saya maksudkan dengan memasukkan unsur-unsur *value*, *spirit* dalam semua prosesnya dan jangan sampai dia kering.

Saya ini kan tahu, bahwa problem di Bojonegoro ini termasuk permasalahan di birokrasi pemerintah, kalau saya lihat itu transformasi ada tujuh level. Pertama, *believe sistem*. *Believe sistem* berarti pancasila, keagamaan ini harus diturunkan menjadi niat, niat diturunkan menjadi misi. Begitu menjadi visi, maka itulah pemerintahan. Tapi bagaimanapun visi itu sebenarnya lahir dari sesuatu yang tidak kelihatan yaitu namanya *believe sistem iman*. Iman kebangsaan itu pancasila, iman keagamaan juga, lalu niat nantinya muncul berupa visi. Seperti contoh, bagaimana menjadikan Bojonegoro yang sejahtera, yang damai, hidup berkemajuan dan pembangunan yang berkelanjutan yang bahagia. Itu semua kan visi namanya. Lalu, muncullah yang namanya strategi, strategi itu adalah wilayah yang lebih banyak ke akal. Karena itu, penting bagaimana membuat strategi, jika masalahnya ini solusinya apa, inilah *strategic*. Itulah yang dinamakan juga *management resourcing*. Baru kemudian strategi diamankan menjadi *government* atau aturan. Biasanya orang bicara itu berhentinya di aturan. Lalu POAC, atau pengaturan, pengelolaan, bagaimana pelaksanaannya, apakah sudah sesuai dengan visi dan itu butuh dikontrol. Lalu ada yang tidak kelihatan di level bawahnya lagi namanya "*culture*". Budaya inilah yang kemudian juga saya sentuh. Karena kalau budaya itu akarnya katanya dari *value*. Kenapa sih orang itu banyak meminta, banyak ngrasani. Maka saya buatlah mulai *believe sistem*, niat, *culture* dan kemudian saya bikin yang namanya 'Al-Fatihah Code'. Mereka para birokrat saya ajak pergi ke hutan, saya ajak refleksi. Dan pelatihan 'Al-Fatihah Code' ini saya sampaikan ke seluruh birokrat.

Memang Bupati Kang Yoto sangat peduli dengan *building* atau pembangunan. Oleh karena itu, ia butul-betul melaksanakan pembangunan budaya kerja di instansi pemerintahan. Kang Yoto

4. Merubah *Mindset* Para Birokrat

Pemimpin yang ideal perlu dan bahkan harus mempunyai keinginan dalam sebuah perubahan atas paradigma budaya yang berkembang di dalam birokrasi. Gebrakan perubahan harus lantang disuarakan oleh seorang pemimpin untuk untuk perubahan yang lebih baik., praktek-praktek yang menyimpang menjadi tantangan yang harus terus dibenahi dan dikelola sesuai dengan tujuan dan harapan pemerintah dan rakyat.

Dalam konteks dakwah politik di birokrasi pemerintah Bojonegoro, Suyoto sekaligus sebagai *leader* mempunyai kran besar untuk menjadi pejuang pemberantasan terhadap pola-pola yang sudah mengakar, *mind site* yang salah, karakter dan mental yang mengarah kepada kemungkaran, sehingga kedepannya tidak lagi mewariskan sebuah kultur birokrasi yang kotor. Bagi Suyoto tidaklah sulit dalam memberantas budaya birokrasi yang kurang baik karena memang Suyoto sudah mempelajari, mempunyai pengalaman dan menemukan problem budaya yang dinilai kurang pantas untuk dibiarkan. Di antara cara yang telah dilakukan Suyoto adalah selalu memotivasi dan memberikan pelatihan “Jalan Sukses Alfatihah” kepada para birokrat.

Tidak ada istilah sulit jika ingin membenahi aturan-aturan lama yang memang batil dan tidak benar. Aturannya dirubah ya dirubah. Makanya itu, *keliru* besar jika santri itu tidak mau berpolitik. Wong sebetulnya kita itu punya kesempatan untuk menolong rakyat lewat kekuasaan itu luarbiasa. Makanya, sekarang mana ada cerita kalau dulu kita membuat beasiswa, mana ada cerita membangun jalan sampai ke pelosok-pelosok desa. Terkait budaya lama birokrasi yang dianggap batil, maka lawan kita disebut kebatilan itu sebenarnya sudah tidak terlalu batil lagi sekarang, tidak kelihatan, ini soal keadilan partisipatif yang tidak kena. Sehingga motif kebatilannya

Dari situ maka lahirlah konsep Al-Fatihah atau yang disebut “Jalan Sukses Melalui Al-Fatihah”. Dalam pelaksanaan konsep Al-Fatihah sebagai inovasi baru untuk membangun karakter para birokrat yang menyimpang, dengan segala bentuk usaha dan upaya yang telah dilakukan oleh Suyoto dan Tim, hasilnya dinilai jauh lebih efektif dari cara yang sebelumnya. Seperti yang disampaikan oleh Bapak Roli Abdul Rahaman;

Al-Fatihah imbrionya memang dari Pak Yoto. Historisnya, ketika Pak Yoto menjabat sebagai Bupati, di tahun pertamanya ia membuat program di antaranya adalah para birokrat diajak outbond, tapi hasil yang didapat tidak sesuai dengan harapan. Tidak sedikit para birokrat merasa ada unsur terpaksa, outbond ini jamnya panjang, kemudian materi yang didapatkan itu sulit untuk diinternalisasikan, dan juga biayanya yang cukup mahal. Karena tidak efektif, akhirnya Pak Yoto dan segenap penggagas kegiatan tersebut mencari model-model baru, karena waktu itu kita melakukan survei ada tujuh karakter pegawai ataupun masyarakat Bojonegoro yang disebut dengan tujuh setan. Tujuh setan itu adalah tidak mau bekerja keras, inginnya instan, bekerja dengan tergesa-gesa, suka membicarakan kejelekan orang lain, suka iri, dengki, dan mementingkan egonya sendiri.

Dari ketujuh karakter tersebut kami menemukan lagi ada dua karakter yang sering muncul, yakni karakter suka menyalahkan orang lain, dan karakter sombong. Dari situlah maka lahirlah konsep Al-Fatihah atau yang dinamai “Jalan Sukses Melalui Al-Fatihah”.

Dengan diadakan training “Jalan Sukses Melalui Al-Fatihah” ini ternyata ada respon bagus, tumbuh rasa kepercayaan diri, ada perubahan *mind site* yang sebelumnya salah, dan keinginan berubah untuk menjadi yang lebih baik. Hampir keseluruhan birokrat diikutkan training ini, mulai dari pegawai Pemkab sampai tingkat kelurahan. Kegiatan ini berjalan optimal selama tiga tahun, di tahun 2010 – 2013, dalam tiap seminggunya bisa diadakan dua sampai tiga kali training demi menjangkau keseluruhan pegawai. Waktu kegiatannya berdurasi 5 jam, dari jam 08.00 s/d 13.00 dengan tiga poin materi yakni; smart spiritual, smart emotional, dan jalan sukses Al-Fatihah. Selama tiga tahun berjalan itu, tercatat ada kurang lebih 385 angkatan training. Dengan jumlahnya yang cukup besar, saya bisa mengatakan beberapa ribu orang, maka diambilkanlah anggaran kegiatan ini dari dana daerah atau APBD.

normal dan roda kehidupan yang harmornis tidak akan pernah tercipta dimuka bumi ini.

Sebenarnya kesuksesan itu sangat identik dengan keselamatan, kekuasaan, kekayaan, kesehatan, keamanan, ketenangan, dan kesejahteraan. Karenanya orang yang telah dengan selamat melewati cobaan dan kejahatan yang dilaluinya, berarti sukses; orang yang telah berhasil meraih kedudukan tertentu yang diinginkan disebut sukses; orang yang telah berhasil meraih kekayaan dan mampu memberdayakan juga disebut sukses.

Orang yang sehat dan jarang sakit, tidak memiliki penyakit yang kronis dan mampu menjaga kesehatannya disebut sukses; orang yang hidup tenang dan aman dari berbagai ancaman yang menyengsarakan disebut sukses; orang yang sejahtera dan tidak sengsara hidupnya juga disebut sukses begitu seterusnya tali temali sukses akan terangkai dalam seluruh aspek kehidupan.

Sukses Dalam Perspektif Islam

Sukses dalam perspektif Islam tidak semata-mata hanya seperti yang disebutkan di atas. Sukses dalam Islam selain bisa mencakup itu semua, juga mencakup kelanggengan (tidak bersifat temporer), kesudahan atau *finish* sesuatu dengan *save and happy ending*. Mengingat tugas dan misi eksistensi manusia dalam kehidupan ini adalah sebagai khalifah Allah {wakil Allah di muka bumi dengan menciptakan kemakmuran yang bersifat material dan spiritual (ibadah), maka ukuran sukses adalah ketika manusia telah mampu melaksanakan tugasnya sebagai khlalifatullah dengan mematuhi pedoman

(Al-Qur'an) yang ditetapkan Allah yang diturunkan kepada manusia untuk dipedomani secara benar dalam menjalani hidupnya.

Kesuksesan manusia dalam perspetif Islam tidaklah semata-mata (atau tidak) didasarkan pada material (*material standar*), namun didasarkan pada norma-norma yang terkandung dalam pedoman hidup manusia dalam melaksanakan tugas dan fungsinya sebagai khalifatullah, mengabdikan hanya kepada-Nya (*immaterial standar*).

Adapun contohnya yaitu dengan konsisten mendirikan shalat 5 waktu kemudian mengimplementasikan konsep '*sebaik-baik manusia adalah manusia yang paling banyak memberikan manfaat kepada orang lain*'. Ketika manusia mampu melakukan penghambaan dengan baik dan istiqamah (konsisten) serta mampu mempertahankan kebaikan itu hingga usai eksistensi dirinya (di dunia), maka sangat layak orang tersebut bisa dikatakan sukses dalam menjalani kehidupan.

Inilah yang disebut kesuksesan yang sebenarnya yang membuahkan kebahagiaan. Allah berfirman: "*sesungguhnya orang-orang yang mengatakan (meyakini) Tuhan kita adalah Allah, kemudian mereka berkonsisten dalam perkataan mereka, maka para Malaikat sama turun kepada mereka dengan memberikan kabar gembira janganlah kamu khawatir (takut) ataupun susah ...*".

Mengenai indikator kesuksesan dalam Islam, Allah memberikan rambu-rambu melalui firmanNya: 1)Alif laam miin. 2)Kitab (Al Quran) ini tidak ada keraguan padanya; petunjuk bagi mereka yang bertaqwa, 3)mereka

yang beriman kepada yang ghaib, yang mendirikan shalat, dan menafkahkan sebahagian rezki yang Kami anugerahkan kepada mereka. 4) dan mereka yang beriman kepada kitab (Al Quran) yang telah diturunkan kepadamu dan Kitab-Kitab yang telah diturunkan sebelumnya serta mereka yakin akan adanya (kehidupan) akhirat.5) mereka itulah yang tetap mendapat petunjuk dari Tuhan mereka, dan merekalah orang-orang yang beruntung.

Dengan demikian, maka disinilah letak kebahagiaan dan kesuksesan. Tidak bersifat parsial (setengah-setengah) yaitu pada ukuran materialistik semata tetapi berifat integral (*penuh*) yaitu pada ukuran materi dan immateri. Kebahagiaan merupakan refleksi sebuah kesuksesan, dengan kata lain kesuksesan membuahkan kebahagiaan, yang dengan sengaja (adil) diletakkan oleh Allah pada hati dan (diikuti dengan) anggota badan yang taqwa, yakni anggota badan yang merefleksikan ketaatan kepada Tuhannya..

Maka, ketika telah jelas bahwa Al-Qur'an adalah petunjuk kesuksesan kehidupan dunia dan akhirat, sedangkan Al-fatihah merupakan bentuk ringkas dari Al-Qur'an, maka Al-Fatihah inilah ringkasan jalan kesuksesan dalam kehidupan dunia dan akhirat. Sehingga sangat menarik untuk ditelaah dan dijabarkan lebih fungsional pada ranah yang berbeda; *ranah kognitif* (konsep pengetahuan yang dimunculkan), *ranah afektif* (sikap yang merupakan pilihan dalam aplikasi dari ayat-ayat Al-Fatihah tersebut) dan *ranah psikomotorik* (aksi berupa tindakan nyata sebagai implementasi dari ayat-ayat Al-Fatihah yang mengarah kepada kesuksesan yang lengkap dan sempurna).

JALAN SUKSES PERTAMA: BISMILAHIRRAHMANIRRAHIN

Lafadz basmalah dapat menjadi input kognisi (pengetahuan) dan menyadarkan bahwa tujuan hidup manusia adalah mengusahakan tindakan dan karya yang terbaik (ihsan). Karya yang dikerjakan dengan cara dan aturan yang benar dan sesuai dengan aturan yang ditetapkan Allah Swt. Sehingga karya tersebut berimplikasi pada kemaslahatan bagi diri sendiri dan membuahakan manfaat bagi orang lain di sekitarnya, sehingga timbul rasa kasih sayang antar sesama.

Sebagaimana dinyatakan dalam kaidah fiqihyah bahwa; mengawali dan mendasarkan segala aktivitas dan karya yang tidak baik (negatif), merusak, tidak mencerminkan rasa kasih sayang adalah tidak diperkenankan. Sehingga seseorang yang mendasarkan hidupnya dengan Basmalah, maka seluruh perbuatannya akan mengarah kepada kebaikan, menarik dan bermanfaat, karena ia menjadikan Allah sebagai sandaran seluruh niat dan motivasi segala tindakan lahir dan bathinnya.

Hidup yang dijalani seseorang haruslah senantiasa diniati ibadah (pengabdian kepada Allah Yang Maha pencipta). Karena pada hakikatnya manusia hidup di dunia ini memiliki tugas pokok untuk beribadah kepada Allah yaitu mengemban amanah yang diberikan Allah kepadanya, yaitu sebagai abdi Allah (*Abdullah*) dan penebar kasih sayang di muka bumi (*khalifah fil ardl*). Aneh dan dusta, ketika seseorang mengaku mengaplikasikan *Basmalah* (dengan nama Allah yang Maha Pengasih lagi

Maha Penyayang) dalam hidupnya, sedang perilaku kehidupannya jelek dan jauh dari nilai-nilai *Basmalah* itu sendiri.

Sikap seseorang ketika mengaplikasikan *basmalah* dalam kehidupannya adalah ia akan berlaku khusyuk (baik dan benar serta berorientasi pada semangat kasih sayang antar sesama), meniatkan dan mengisi seluruh kehidupannya semata-mata dengan ibadah kepada Allah Swt serta menebar kasih sayang.

Ketika seluruh hidup itu berorientasi hanya ibadah atau mengabdikan kepada Allah, sebagai konsekuensi selanjutnya, akan selalu memasang niat baik dalam setiap perilaku dan perbuatannya, baik pada tataran niat maupun tataran amaliah lahiriah. Seseorang akan berperilaku optimis dalam setiap langkahnya selain profesional dan prosedural sesuai dengan ketentuan Allah, dan kiprah hidupnya akan selalu mengarah kepada kebaikan, kemaslahatan, dan kemanfaatan bagi semua, tanpa pilih kasih. Hal ini merupakan implementasi dari sifat Allah Ar-Rahman Ar-Rahim.

Sikap yang kedua ialah tidak akan mudah lupa diri apalagi sombong terhadap keberhasilan yang dicapai, tak akan putus asa dengan kegagalan-kegagalan yang ia temui. Nampak dalam hidupnya sikap bersahaja, jujur dan penuh kasih sayang dan seterusnya. Ini semua tiada lain merupakan kunci-kunci kesuksesan hidup.

Aplikasi dari *Basmalah* selain niat yang benar adalah selalu mengoptimalkan kemampuan dengan melakukan berbagai inovasi untuk memunculkan berbagai kreativitas, menciptakan kemaslahatan dan

Tujuan dasar yang ingin dicapai dari seluruh aktivitas yang dilakukan oleh setiap orang tidak lain hanya untuk memperoleh ridla Allah sebagai Tuhan semesta alam dan memproduksi manfaat bagi seluruh alam. Namun ia tidak akan gelap mata dan mengembalikan segala urusan hanya kepada TuhanNya. Ia merasa bukan apa-apa. Allah lah yang memberikan ide, gagasan, pikiran dan tenaga dan potensi sehingga kreasi dan inovasi serta persembahan perilaku yang baik terpancar dari dalam dirinya.

Tidak dipungkiri bahwa manusia juga memiliki skill (keterampilan) kurang positif. Tetapi itu tidak membuatnya terhambat justru ia gunakan untuk selalu melakukan koreksi dan evaluasi dengan meminimalisir, mencegah bahkan melindungi diri dan sesamanya dari kemungkaran serta kejahatan.

Dalam kaidah fihiyyah disebutkan: aku tahu dan memiliki skill yang bersifat jahat, namun itu hanya aku gunakan untuk menjaga diri dan menyelamatkan masyarakat dari kejahatan tersebut) Selain itu, orang yang berpegang dengan keyakinan ini akan selalu berbuat dan berusaha sekuat tenaga (berikhtiar baik lahir maupun baik) untuk mengaplikasikan perilaku yang terpuji (akhlak mahmudah).

JALAN SUKSES KETIGA: ARRAHMAN ARRAHIM

Allah Swt, menciptakan dunia ini dengan berbagai keindahan dan keunikan di dalamnya merupakan bagian dari kasih sayang Allah kepada manusia. Tidak hanya itu Allah juga memberikan modal kepada manusia berupa berbagai potensi yang melekat pada diri manusia untuk memanfaatkan

berbagai fasilitas dunia bahkan keberadaan makhluk lain diperuntukkan untuk menunjang kehidupan manusia. Itu semua merupakan bentuk kasih sayang Allah kepada umat manusia.

Dengan memahami konsep pengetahuan yang benar tentang kasih sayang Allah, akan menjadi dasar atas segala niat, perilaku yang muncul, bukan perhatian dan perilaku yang semu, temporer, dan bertendensi kepentingan tertentu, namun kasih sayang dan perilaku yang murni didorong oleh rasa untuk menggapai keridlaan serta kasih sayang Allah Swt.

Allah telah menciptakan manusia di muka bumi ini berbangsa-bangsa dan bersuku-suku agar saling mengenal dan menabur kasih sayang. Sikap kasih-sayang secara otomatis tumbuh sebagai aplikasi perintah berakhlak dengan akhlak Tuhan yang Maha Sempurna, disucikan dari sifat kekurangan dan kelemahan.

Dengan pendekatan akhlak Tuhan Yang Maha Pengasih dan Penyayang yang penuh kasih sayang ini akan mengantarkan seseorang pada jalan yang terang, yaitu jalan kesuksesan penuh keridlaan Allah Swt dan keselamatan lahir batin. Karena melalui kasih-sayang Allah segala harapan dan cita-cita akan lebih dekat menuju kesuksesan, ketercapaian apa yang diharapkan dan yang dicita-citakan. Lebih-lebih manusia dikaruniai akal, sedang akal dan kecerdasan tertinggi adalah bersikap kasih sayang kepada sesama makhluk. Sebuah maqolah mengatakan “*Ra’sul aqli mudaarotun nas*” (pokok kecerdasan akal adalah kasih sayang sesama manusia).

Ketika seseorang mampu mengaplikasikan sikap rahman rahim dalam kehidupannya, maka segala aktivitasnya, mulai dari diam dan geraknya, senang dan marahnya, akan selalu bertujuan dan bermuara demi kebaikan dan kasih sayang terhadap sesama, kebaikan dan kasih-sayang tidak bersifat semu, dan tidak temporer, serta tidak berindikasi kepentingan-kepentingan melainkan menembus batas dunia yang fana ini, hingga ke *The hereafter (akhirat)*.

JALAN SUKSES KEEMPAT: MALIKI YAUMIDDIN

Kehidupan yang dilalui manusia tidak hanya di dunia saja, tetapi berlanjut pada kehidupan akhirat, yang perlu difahami adalah kehidupan di dunia ini akan menjadi penentu kehidupan akhirat, artinya dunia merupakan media untuk mempersiapkan diri menuju akhirat dengan segala bekal yang akan dibawa. Bekal yang banyak dan baik akan berakibat pada kenyamanan setiap orang untuk menjalani kehidupan yang damai di akhirat.

Keyakinan akan adanya hari pembalasan amal perbuatan selama di dunia dan kesadaran berupa keharusan bekerja keras guna mencapai kebaikan dan prestasi, mengasihi sesama makhluk, memanfaatkan waktu dan kesempatan yang ada sebaik mungkin, harus tertanam dalam benak setiap orang dan menjadi spirit dalam berusaha, sebagaimana diperintahkan oleh Allah dalam Q.S. *“apabila telah ditunaikan shalat maka bertebaranlah di muka bumi, carilah anugrah Allah SWT, dan ingatlah banyak-banyak kepada Allah ..”*. Namun, meski ia bekerja segiat dan sebaik mungkin, ia menyadari

dan mengakui bahwa ia kelak ada hari pembalasan (*Maaliki Yaumiddiin*) dan ia akan mempertanggungjawabkan segala amalnya.

Dengan memahami bahwa dunia ini merupakan jalan yang menentukan kehidupan akhirat, maka sikap kehati-hatian dalam bertindak dan bertutur kata adalah kunci kesuksesan dalam berbagai bidang, karena sikap tersebut merupakan refleksi dari pengakuan akan adanya hari perhitungan dan pembalasan amal. Hati-hati dalam bertindak, karena semua tindakan akan menentukan kualitas pengendalian diri, hati-hati dalam bertutur kata, karena seluruhnya akan membuahkan ketenangan dan keselamatan.

Sebagaimana sebuah hadits yang menjelaskan bahwa *yang paling banyak menjadikan seseorang masuk Neraka adalah karena mulutnya*. Selain itu, sikap keikhlasan, kejujuran, dan profesional menapaki karya hidupnya. Ia akan selalu berusaha mempersembahkan sikap dan akhlak terbaik terhadap siapa saja, dan jauh dari sifat kemunafikan.

Bertolak dari sikap kehati-hatian dan kesadaran akan temporeritas kehidupan dunia serta sifatnya yang berupa ujian guna mencapai kesuksesan, akan mengantarkan seseorang pada pemahaman bahwa kesuksesan itu adalah apabila manusia mampu meningkatkan kiprah dan kualitas hidup dengan memberikan manfaat sebesar-besarnya bagi kehidupan, segala bentuk perbuatan yang muncul selanjutnya hanya yang sesuai dengan perintah dan anjuran agama yang implikasinya adalah peningkatan kualitas diri dan memunculkan manfaat bagi sekitar.

sejenisnya; 2) aktivitas tersebut dilakukan dengan standar aturan yang digariskan oleh Tuhan Yang Maha Bijaksana.

Hidup adakalanya sulit, berat dan susah tetapi tidak sulit untuk memperoleh hidup yang mudah, ringan dan senang. Hidup akan terasa sulit, berat dan susah apabila manusia tidak memiliki sandaran yang kuat yaitu kurang bersungguh-sungguh dalam beribadah kepada Yang Maha Pemberi kekuatan. Sebaliknya, hidup akan terasa mudah, ringan dan senang apabila manusia memiliki sandaran yang kokoh, konsisten dan loyal dalam mendekati diri kepada Allah dengan jalan ibadah.

Setiap mukmin harus selalu memunculkan sikap hidup yang konsistens loyalitas yang sejati. Pandangan hidup dan sikapnya tidak akan didasarkan pada fanatisme buta terhadap (fisik) figur, tetapi lebih tertuju pada keberpihakan norma-norma dan perilaku yang dimunculkan dari figur. Sikap fanatiknya hanya kepada nilai-nilai kebenaran, berani dan takut hanya didasarkan pada ukuran nilai kebenaran yang tidak diragukan.

Dengan kata lain, ia hanya memiliki konsistensi hanya kepada Allah yang Maha Benar dan dalam hal kebaikan saja. Loyalitas yang ada dalam dirinya adalah loyalitas terhadap Tuhan, Al-Haqq, Yang Maha Benar. Hidupnya akan diisi dengan berbagai kebaikan, sebab ia telah meyakini dan sadar betul bahwa segala sepak terjang dirinya serta potensi yang dianugerahkan dalam dirinya berelasi langsung dengan ibadah dan beribadah.

Beribadah bagi setiap muslim adalah hidup itu sendiri. Sehingga ukuran kesuksesan adalah apabila setiap orang telah berhasil

yang melekat dalam diri yang berupa potensi jasmani yang berwujud pada kesempurnaan serta kekuatan fisik yang dapat digunakan untuk berusaha. Potensi rohani yang berwujud akal untuk berfikir, hati untuk memilih dan memutuskan dan fitrah yang mengarahkan manusia pada jalan kebenaran.

Disamping potensi yang melekat pada diri manusia itu sendiri, Allah juga memberikan petunjuk dan bimbingan melalui para nabi dan rasul serta kitab suci yang dibawanya. Kesemua potensi itu akan bermanfaat dan berdayaguna apabila manusia mampu memberdayakan dengan baik yaitu digunakan sesuai dengan petunjuk yang diberikan oleh Allah Swt.

Jalan panjang kehidupan manusia dilalui dengan berbagai ujian dan tantangan yang akan menentukan apakah manusia memilih jalan yang lurus atau jalan yang sesat. Jalan hidup setiap muslim harus dilalui dengan ukuran kebenaran dan kebaikan di bawah otoritas dan legitimasi Allah Swt yang tertuang dalam Al-Qur'an yang secara ringkas terangkum dalam surat al-Fatihah. Termasuk jalan sukses adalah sejalan dengan konsep Allah, yaitu hanya dapat dilalui dengan cara-cara yang benar yang ditunjukkan oleh Allah.

Andaikata sukses dilalui dengan cara yang tidak dibenarkan Allah maka kesuksesan itu bersifat semu dan sementara sehingga akan menimbulkan rasa kecewa. Sebab otoritas kesuksesan itu hanya di tangan Tuhan Yang Maha Pencipta. Sehingga, barometer kesuksesan yang diformulasikan itu mencerminkan kualitas diri.

Penghayatan dari ayat *ihdinash shirothol mustaqim* akan memunculkan sebuah sikap psikologis yang waspada dalam menjalani hidup,

teliti dalam memilih cara dan jalan hidup, jauh dari kesombongan, memiliki semangat yang tinggi selalu mencari ilmu pengetahuan, tawadlu, taat aturan dan prosedur yang ada dan lain sebagainya. Kecenderungan negatif nafsiyah, semisal: suka mencela orang lain, egois, dan memperturutkan nafsu hedonistik (kesenangan) akan terkendali dan terkontrol selalu berada dalam batas-batas kewajaran di bawah naungan norma-norma jalan yang lurus.

Prilaku motorik dan kejiwaan (psikologis) yang lahir dari penghayatan *ihdinash shirothol mustaqim* dapat memunculkan komitmen kuat untuk selalu berhati-hati dan waspada dalam menentukan jalan hidup dan berusaha dengan sungguh-sungguh untuk menjalani kehidupan yang baik dengan selalu berbuat yang didasarkan pada nilai-nilai kebenaran dalam melaksanakan tugas dan kewajiban yang diembankan.

Apabila potensi negatif nafsiyah telah bisa dikendalikan dibawah nilai-nilai shirothol mustaqim, misalkan: suka mencela orang lain, egois, dan memperturutkan nafsu hedonistik, dan sebagainya; kemudian ditumbuh kembangkan secara kokoh potensi diri, seperti potensi akal, dan fitrah manusia, maka pintu kesuksesan hidup akan terbuka lebar baginya, baik itu kesuksesan di dunia maupun kehidupan akhirat.

JALAN SUKSES KETUJUH: SHIRATOL LADZINA ‘AN’AMTA ‘ALAIHIM

Dalam sejarah kehidupan manusia disebutkan berbagai macam tipe manusia yang mengalami kesuksesan dan kegagalan. Mereka yang sukses adalah yang selalu mengikuti tata aturan yang telah ditetapkan oleh Allah

SwT, sedangkan mereka yang gagal adalah yang selalu melanggar tata aturan yang telah ditetapkan Allah SwT. Hal ini membuktikan bahwa kesuksesan hanya akan diperoleh apabila diusahakan sesuai dengan tata aturan yang telah ditetapkan.

Bagian dari ikhtiyar manusia dalam meraih kesuksesan adalah melalui pencermatan terhadap sejarah guna mengambil i'tibar (pelajaran). Karena hal itu merupakan suatu keniscayaan sebagai prasyarat mencapai kesuksesan. Kesuksesan itu akan lebih mudah dicapai apabila seorang muslim mampu mengimplementasikan pengalaman yang diperoleh pada bidang apapun.

Dengan mengambil i'tibar (pelajaran) dari sejarah masa lalu akan nampaklah sebuah sikap untuk selalu belajar dengan sungguh-sungguh dalam melakukan perbuatan yang terbaik bagi kehidupan dan introspeksi terhadap fenomena sejarah serta fenomena perubahan zaman agar kesalahan yang terjadi di masa lalu tidak terulang kembali.

Mengadopsi kebaikan-kebaikan dari sejarah dan memanfaatkannya demi kesuksesan (falah) adalah bagian dari usaha yang harus dilakukan oleh setiap muslim. Memperbaharui kekurangan dan kelemahan sejarah dengan memproduksi solusi baru dapat dijadikan tameng untuk mengantisipasi kegagalan, bahkan dengan usaha yang dilakukan itu akan dapat membantunya memprediksi irama sunnatullah yang diberlakukan oleh Yang Maha Pencipta terhadap hamba-hambaNya. Itu semua diperoleh selain melalui potret generasi sebelum dirinya –baik dari kesuksesan maupun gagalNya- juga

melalui kitab Allah (Al-Qur'an). Dengan demikian, dalam dirinya telah tergambar dengan terang dan jelas jalan menuju kesuksesan.

Prilaku motorik dan kejiwaan (psikologis) yang lahir dari upaya mengadopsi kebaikan-kebaikan dari sejarah adalah prilaku mengikuti jalan sukses generasi terdahulu dan menghindari atau tidak mengulangi kesalahan generasi terdahulu, dengan sedikit melakukan perubahan yang bersifat adaptif terhadap arus perubahan zaman. Salah satunya adalah dilakukan dengan cara *“menjaga nilai-nilai dan tradisi generasi terdahulu yang baik, dan mengambil trobosan dan temuan-temuan baru yang lebih masalah”*.

JALAN SUKSES KEDELAPAN: GHOIRIL MAGHDHUBI ‘ALAIHIM

Menurut ayat ini dapat dimunculkan konsep pengetahuan bahwa kesuksesan, kebaikan, dan kejayaan, hanya bisa diperoleh dengan melaksanakan ketentuan-ketentuan yang digariskan Allah Swt, dan dengan mengambil i'tibar sesuai melihat sejarah masa lampau.

Adanya kegagalan dalam hidup, juga dapat disebabkan karena seorang mengetahui kebenaran tetapi tidak menjalankannya, tidak melaksanakan amar-makruf nahi mungkar, atau mengimani sebagian. Sedangkan sebagian yang lain diragukan serta mengamalkan sebagian dan yang sebagian diabaikan. Kegagalan disebabkan tidak adanya kepedulian sosial dalam melakukan tindakan preventif terhadap kemungkaran, mencegah, menolak, menghilangkan kemugkaran-kemungkaran; dan disebabkan hanya mengamalkan petunjuk kesuksesan yang digariskan Allah hanya setengah-setengah, mengambil sebagian dan meninggalkan sebagian.

Dari penghayatan ayat ini muncullah sikap profesional, berbuat sesuai prosedur yang baku yang sudah ditetapkan, dan berusaha komit dan konsisten terhadap aturan main, juklak (petunjuk pelaksanaan) yang ada. Menjalankan aturan dan hukum-hukum yang telah disepakati bersama guna mencapai keberhasilan dan tujuan bersama.

Implementasi terhadap aturan itu dijalankan dengan sebaik mungkin dan seefektif dan efisien serta dengan dibarengi dengan proses evaluasi dan *assesment* terhadap aturan dan prosedur serta implementasinya. Kemudian tidak akan berkhianat, melencengkan hukum dan aturan yang diundangkan.

Apabila seseorang mampu mengimplemetasikan pesan-pesan Al-Qur'an dalam kehidupan maka akan melahirkan pribadi-pribadi yang terampil mengatur strategi, dan mengaplikasikannya dalam tindakan yang efektif dan efisien. Efektif artinya tepat pada sasaran yang dimaksud, sedang efisien adalah hanya dengan cara yang mudah dan waktu yang relatif singkat, namun dengan keberhasilan yang maksimal.

JALAN SUKSES KESEMBILAN: WALADHDLOLLIN

Kebaikan dan kesuksesan yang diusahakan oleh setiap muslim dalam berbagai bidang kehidupan harus didasarkan dengan ilmu. Apabila berbagai usaha untuk mencapai tujuan itu tanpa didasari dengan ilmu, atau didasari dengan praduga-praduga (*wahm*) maka keberhasilan yang dicapai adalah semu dan mudah rapuh, dan dibelakangnya akan menimbulkan kelemahan, kehancuran, dan kebencian-kebencian.

Pilihan sikap yang dimunculkan agar tidak tersesat adalah agar tetap mengobarkan semangat yang tinggi untuk selalu menuntut ilmu setinggi-tingginya tanpa batas usia dan waktu demi mencapai kebenaran (*research*) terus-menerus. Hal itu lakukan guna memenuhi fitrah keingintahuannya, memperoleh pengetahuan yang benar agar tidak tersesat atau salah jalan dalam mencapai tujuannya, sasaran, cita-cita kesuksesan yang diharapkan.

Mengaplikasikan sikap dengan selalu menelaah perkembangan dan perubahan, selalu meng-update dan meng-upgrade pengetahuan juga wawasannya guna menghadapi tantangan zaman, menghalau arus negatif perubahan dan memanfaatkan segi positif perkembangan dan kemajuan sebagai fasilitas. Selain itu, selalu menelaah, mengevaluasi aturan dan prosedur serta mengaplikasikannya, mengembangkannya guna mencapai target maksimal dan efisien agar dapat mempercepat serta memudahkan mencapai tujuan kesuksesan hidup.

Mengusahakan skill-skill positif dan mengembangkan demi mempersiapkan diri untuk tetap kokoh berada dalam jalan yang lurus adalah skill yang diperoleh seseorang yang selalu berusaha sungguh-sungguh untuk memberdayakan dan mengembangkan dirinya dengan berbagai ilmu pengetahuan. Kemudian waspada dan berusaha untuk menjauhi segala bentuk keraguan serta ketidakpastian.

Segala aktivitasnya hanya didasarkan pada ilmu dan pengetahuan yang benar, tidak pada praduga atau asumsi-asumsi yang tidak berdasar. Hal

dalam hal al-bir wa al-taqwa. Memberikan jaminan kedamaian dan ketenangan pada masyarakat sekitar dengan berbagai strategi dan pendekatan.

Perilaku motorik dan psikis dari Amiin yaitu selalu berusaha menempatkan diri dalam aturan main yang benar dan baik, prosedur kerja yang tepat, dan fokus dan konsentrasi serta ketenangan diri yang kuat dalam menapaki berbagai aktivitas dan perilaku kehidupannya. Bahkan akan menjadi penyejuk dan penolong bagi masyarakat tanpa pilih kasih.

Spirit Amiin menjadi pemandu skill bagi setiap muslim dalam mengembangkan potensi diri dan memerankan diri dalam berbagai tugas, fungsi dan peranan setiap orang yang berorientasi kesuksesan hidup dunia akhirat.

Padahal jika membaca data Nahdlatul Ulama dan Muhammadiyah di Bojonegoro, 90% warganya merupakan penganut NU, 5% penganut Muhammadiyah dan 5% sisanya adalah warga non muslim dan kepercayaan lain. Tapi bagaimanapun, bagi Suyoto politik aliran itu kalah dengan pragmatisme. Pragmatisme adalah sesuatu yang menurutnya nyata dihadapi oleh rakyat. Dan kebetulan Suyoto saat terpilih menjadi Bupati ia mendapatkan momentum di Bojonegoro. Pada saat orang lelah dengan politik aliran, reformasi, di mana orang-orang bicara aliran-aliran. Reformasi sudah berjalan hampir 10 tahunan, nyatanya belum banyak dampak yang ditimbulkan. Justru itulah rakyat sangat menginginkan dampaknya, dan rakyat punya hak memilih dengan DPR.

Maka kemudian Suyoto menawarkan solusi pragmatis praktis untuk masalah Bojonegoro yang waktu itu, masalah utamanya adalah jalan. Masalah utamanya adalah pengairan, orang tidak bisa makan, orang tidak bisa berobat, tidak bisa sekolah, kemudian pemerintah dianggap absen dan nipu rakyat. Masalah-masalah seperti itulah yang Suyoto berikan jawabannya. Kemudian di samping itu, orang sakit dicarikan solusinya, sehingga orang tidak mampu pun tetap bisa berobat dan Suyoto sekolahkan anak-anak yang tidak mampu sekolah karena biaya, maka Suyoto carikan beasiswa.

Konsepsi pragmatis yang dilakukan Suyoto di atas, sejalan dengan konsepsi Berger tentang motif yang disebutnya sebagai *pragmatic*

rangka memberikan ruang kepada masyarakat untuk berbicara secara langsung dengan saya dan seluruh jajaran pemerintah.

Di luar keempat cara tersebut, Suyoto juga mengembangkan forum dialog dan komunikasi tematik baik melalui media maupun secara langsung (*face to face*). Beberapa dialog dan komunikasi tematik itu seperti tema pertanian, tema ekonomi, sosial, lingkungan dan sebagainya. Selain itu, Suyoto juga menggunakan media sosial dan teknologi informasi untuk menyapa, menanggapi dan menjalin relasi dengan semua kalangan.

Terkait pemanfaatan media sosial untuk penjangkauan dan melibatkan warga, awalnya Suyoto menggunakan *facebook*, tapi ternyata *facebook* ini kurang efektif untuk menjangkau kalangan akar rumput di wilayah pedesaan. Solusi yang dilakukan Suyoto adalah mengintegrasikan antara SMS, *facebook*, dan radio. Proses integrasi inilah yang menjadi landasan dari pengembangan sistem *online* ini. Apresiasi, layanan, dan pengaduan dikelola menjadi input dalam aplikasi LAPOR UKP4, dan melalui sistem inilah Suyoto dan anggota pegawai birokrat beserta masyarakat bisa lebih responsif dalam menjangkau aspirasi serta melibatkan seluruh warga dalam penyelenggaraan pembangunan. Belakangan ini, dengan adanya WA (*Whats App*) input dari warga menjadi lebih cepat lagi. Untuk itu, juga telah dikembangkan group WA, yang keanggotaannya terdiri dari seluruh Muspida, SKPD, sampai Camat, SKPD punya group WA dengan *stakeholder*-nya, tingkat Camat maupun Kepala Desa juga punya media ini. Jadi kalau ada keluhan, permasalahan,

tanggapan dan aspirasi warga, bisa ditanggapi dengan cara di-*upload* dalam *group* WA. Dengan cara itu, tidak lebih dari 10 menit semua pengguna dari layanan tersebut mampu mendapatkan data yang akurat tentang apa yang terjadi di lapangan termasuk *evidence*-nya (foto, video, dan data pendukung lainnya). Pada kasus di mana diperlukan komunikasi dan respon cepat-tepat seperti ketika terjadi banjir misalnya, maka *group* menjadi sangat penting.

Selain memanfaatkan media tersebut, Suyoto juga menggunakan Blackberry untuk menyampaikan buah permenungan, dukungan, refleksi, sapaan serta kristalisasi dari pikiran dan perasaan Suyoto. Semuanya itu ditulis dalam bentuk puisi, prosa atau kompilasi atas berbagai informasi yang kemudian oleh Suyoto di-*broadcast* kepada semua kontak. Buah permenungan, sapaan, refleksi ini diperlukan agar semua orang khususnya warga Bojonegoro tidak kehilangan “roh dan *spirit*” dari setiap aktivitas yang dilakukan. Media sosial lain juga digunakan oleh Suyoto untuk disemenisasi dan sosialisasi adalah Youtube. Dan dari media ini juga masyarakat bisa mendengarkan dari banyak pemikir maupun pemimpin dunia.

Pada intinya, semua cara tersebut ditempuh dalam rangka menjangkau-merangkul semua pemangku kepentingan pembangunan. Agar masukan, aspirasi, keluhan, harapan dari warga tidak sekedar ditampung tanpa tindak lanjut. Selain itu yang tidak kalah penting adalah Suyoto menggunakan IT modern untuk mengolah berbagai masukan

masyarakat itu menjadi keputusan politik dan manajemen pembangunan. Aplikasi IT ini diperlukan untuk memastikan agar masukan tersebut dapat dipilih secara tepat dan kemudia diterjemahkan dalam sistem perencanaan dan penyelenggaraan program-program pembangunan. Dengan cara ini, masyarakat juga dapat mengotrol, memantau dan mengevaluasi setiap keputusan politik dan manajemen pemerintah daerah.

Ketiga, Penysuaian nilai dengan budaya para birokrat pemerintah Bojonegoro. Suyoto sejak pertama kali menjabat sebagai Bupati selalu memasukkan unsur *value*. Di mana manusia selalu ia sentuh, dengan berfikir tentang “kita ini dari mana, untuk apa, lalu bagaimana kita menjadikan diri kita ini bermakna, bersyukurlah kita mendapatkan peran-peran birokrasi, ini adalah kesempatan kita beramal sholeh.” Nilai-nilai yang ditanamkan Suyoto memberikan kerangka aksiologi, maka tidak salah jika orang lain menilai dan merasakan bahwa pemkab Bojonegoro itu seperti pesantren. Mungkin itulah yang Suyoto maksudkan dalam dakwah politiknya, dengan memasukkan unsur-unsur *value*, *spirit* Al-Fatihah dalam semua prosesnya.

Apa yang telah dilakukan oleh Suyoto tersebut tidaklah lepas dengan pengalaman subjektifnya. Ketika masih muda ia sudah terlibat dalam dunia dakwah. Ia aktif dalam organisasi dakwah Muhammadiyah termasuk gemarmenulis buku, ceramah kesana kemari. Bahkan pengalaman pribadinya menjadi rektor dan pernah menjabat sebagai DPR

Pusat, sudah berang tentu menjadi bekal ia dalam memimpin Bojonegoro dengan *style* komunikasi politik yang dimilikinya.

Bahasa sebagai media dakwah politik Suyoto dengan bawahan, menjadi seperti mantra bagi pemimpin daerah dalam menyampaikan pesan kepada anggota birokratnya, sehingga dapat dimengerti secara jelas dan mampu diamalkan. Oleh karena itu, bahasa persuasif Suyoto sangatlah menjadi rangsangan dan motivasi kuat bagi bawahan untuk menjalankan tanggung jawab pemerintah secara bersih dan baik. Seperti yang dikatakan Berger bahwa untuk menularkan atau mentransformasi pengalaman subjektif, salah satu diantara instrumen penting ialah bahasa. Bahasa digunakan manusia untuk menobjektivasi pengalaman-pengalaman tersebut kepada orang lain.

Upaya yang telah dilakukan Suyoto adalah mengadakan pengajian yang dikemas dalam beberapa kegiatan di antaranya; membuat program outbond dan refleksi ke hutan. Jadi para keseluruhan birokrat diajak pergi ke hutan dan nantinya diberikan motivasi, refleksi dan siraman rohani. Namun, hasil yang didapat masih jauh dengan harapan bahkan cenderung ada penolakan dari beberapa birokrat. Karena untuk mengikuti program ini tidak sedikit para birokrat yang merasa ada unsur keterpaksaan. Dengan berbagai alasan seperti outbond ini durasi pelaksanaannya panjang, kemudian materi yang didapatkan itu sulit untuk diimplementasikan, dan juga biayanya yang cukup mahal. Karena tidak efektif, akhirnya dilakukan survei oleh Suyoto dan Tim ternyata ada tujuh

Dalam membangun birokrasi yang bersih dan baik mereka selalu mengadakan dialog interaktif setiap hari jum'at siang yang paginya diisi dengan melakukan evaluasi kerja pada masing-masing dinas untuk mengetahui hambatan-hambatan dan problem pekerjaan yang seharusnya perlu dicarikan solusi penyelesaiannya. mereka selalu bersikap terbuka kepada sesama birokrat maupun masyarakat dengan menjalan transparansi anggaran yang mana publik dapat langsung mengetahui secara mudah di wibesite Pemkab Bojonegoro kapanpun dan dimanapun. Mereka tahu betul apa tujuan dan arti pentingnya dengan dilakukan kegiatan-kegiatan tersebut. Sesungguhnya, melalui proses pelembagaan tersebut, tindakan individu telah diperhitungkan secara matang dan konseptual, sehingga tindakannya itu menjadi tindakan rasional bertujuan.

Kedua, habituaisasi atau pembiasaan, yaitu proses di mana tindakan rasional bertujuan itu telah menjadi bagian dari kehidupan sehari-hari. Tidak dibutuhkan lagi berbagai penafsiran terhadap tindakan, karena tindakan tersebut telah menjadi bagian dari sistem kognitif dan sistem evaluatifnya. Peta kesadarannya telah menerima dan sistem evaluasi yang berasal dari sistem nilai juga telah menjadi bagian di dalam seluruh mekanisme kehidupannya. Dengan demikian, ketika suatu tindakan telah menjadi sesuatu yang habitual, maka telah menjadi tindakan mekanis, yang mesti dilakukan begitu saja. Seorang akan datang ke Pendopo Pemkab Bojonegoro jika hari jum'at siang untuk ikut berpartisipasi dalam acara dialog interaktif, memeraka akan segera mencarikan solusi jika ada

masyarakat yang punya problem dan butuh penyelesaian, jika hal-hal itu menjadi *habitual action*-nya.

Mereka sangat tahu jika ingin memajukan pendidikan, maka mereka harus mencari duit dan menggalang dana. Kalau mereka berencana menolong rakyat yang kurang mampu, maka mereka harus menggerakkan amal. Mereka mendapatkan mandat dari rakyat maka mereka bicaranya adalah selalu *output* dan *outcome*. Rakyat menginginkan begini, *polesing*-nya begini, anggarannya begini, mereka merasa dibayar, hak-hak mereka diberikan, maka rakyat juga menginginkan seperti mereka. Mereka terbiasa bagaimana agar selalu melayani masyarakat dengan terbuka dan tidak ada yang ditutup-tutupi, bagaimana berlaku adil antara kepentingan pribadi dan kepentingan masyarakat. Semua dilakukannya atas dasar adanya habituasasi tersebut.

Dari keseluruhan proses ini, kata kuncinya terletak pada adanya agen yang memainkan peran sebagai individu atau sekelompok individu untuk proses penyadaran, pelebagaan, dan habituasasi. Hampir semua proses dan habituasasi memerlukan agen. Oleh karena, bisa jadi kesuksesan berbagai program yang diadakan Suyoto kepada para birokrat dalam membangun birokrasi pemerintah yang bersih dan baik itu juga karena faktor figur Bupati.⁴

⁴ Institusi tidak hanya mengatur tetapi juga mengontrol aktivitas manusia sebaik mungkin. Sistem kontrol itu terjadi hanya saat ada proses institusionalisasi yang tidak sepenuhnya berhasil. Di dalam institusi inilah dikenal dengan konsep peran dan roles. Peranan Suyoto sebagai Bupati tersebut memediasikan makna subjektif dan objektivitasnya di dalam masyarakat di dalam dunia sosial. di dalam tataran kognitif, peran Suyoto memediasikan sektor spesifik dari sumberdaya umum pengetahuan.

Anwar Arifin, menjelaskan dalam bukunya Komunikasi Politik, bahwa salah satu strategi komunikasi politik adalah merawat ketokohan dan memantapkan kelembagaan. Artinya, ketokohan politikus dan kemantapan lembaga politiknya dalam masyarakat akan memiliki pengaruh tersendiri dalam berkomunikasi politik. Selain itu, juga diperlukan kemampuan dan dukungan lembaga dalam menyusun pesan politik, menetapkan metode, dan memilih media politik yang tepat.⁵

Ketokohan adalah orang yang memiliki kredibilitas, daya tarik, dan kekuasaan, menurut Rahmat menyebutkannya *ethos*. Dengan kata lain ketokohan adalah *ethos*, yaitu gabungan antara kredibilitas, atraksi dan kekuasaan. Dimensi *ethos* yang paling relevan disini ialah kredibilitas, yaitu keahlian komunikator (pemimpin) atau kepercayaan kita kepada beliau. Apabila pemimpin memiliki tiga hal yang ini (kredibilitas, raksi, dan kekuasaan), maka ketokohnya dapat disebut juga sebagai tokoh utama pemimpin politik.

Suyoto di sini bukan saja menjaga dan merawat ketokohnya, lebih dari itu ia berusaha menjadi pribadi yang menarik di mata semua orang. Seperti yang pernah ia katakan:

“Saya menemukan rumus berpolitik di Bojonegoro. saya menggunakan politik cinta. Apa itu politik cinta? Cinta itu kata Imam Al-Asfari adalah “kecenderungan hati pada sesuatu karena sesuatu itu menarik”. Jadi hukum daya tarik itu sudah universal. Bukan karena saya yang hebat, hukum yang diciptakan Allah ini yang hebat. Hukumnya mengatakan; siapa yang tawadhu’ itu menarik. Ini kan hukum, hati kita semua suka orang yang

⁵Anwar Arifin, *Komunikasi Politik, Filsafat, Teori, Tujuan, Strategi dan Komunikasi Politik Indonesia*, (Yogyakarta: Graha Ilmu, 2011), hal. 89

pemerintah Bojonegoro yang bersih. Maka digunakanlah “Jalan Sukses Melalui Al-Fatihah” sebagai instrumen dan sistem kontrol dalam membangun karakter dan *mindset* buruk para birokrat. Bukan para birokrat saja yang terkontrol melainkan juga Suyoto, sebagai agen tindakan.

Dari “Jalan Sukses Melalui Al-Fatihah” itulah kemudian *dibrakdown* menjadi sebuah pemahaman. Belum dapat dipastikan juga bahwa “Jalan Sukses Melalui Al-Fatihah” ini mampu merubah segalanya, tapi training itu mampu memberikan nuansa baru. Jika mereka para birokrat mempunyai masalah pribadi dengan keluarganya, maka mereka tidak mungkin mengurus pekerjaan dengan baik. Karena hal itu sudah melawan ketaatan terhadap Jalan Sukses Al-Fatihah ke delapan yaitu, “*Ghoiril Maghhdhubi ‘Alaihim*”. Menurut ayat ini dapat dimunculkan konsep pengetahuan bahwa kesuksesan, kebaikan, dan kejayaan, hanya bisa diperoleh dengan melaksanakan ketentuan-ketentuan yang digariskan Allah Swt, dan dengan mengambil i’tibar seusai melihat sejarah masa lampau.

Adanya kegagalan dalam hidup, juga dapat disebabkan karena seorang mengetahui kebenaran tetapi tidak menjalankannya, tidak melaksanakan amar-makruf nahi mungkar, atau mengimani sebagian. Sedangkan sebagian yang lain diragukan serta mengamalkan sebagian dan yang sebagian diabaikan. Kegagalan disebabkan tidak adanya kepedulian sosial dalam melakukan tindakan preventif terhadap kemungkaran, mencegah, menolak, menghilangkan kemugkaran-kemungkaran; dan

disebabkan hanya mengamalkan petunjuk kesuksesan yang digariskan Allah hanya setengah-setengah, mengambil sebagian dan meninggalkan sebagian.

Dari penghayatan ayat ini muncullah sikap profesional, berbuat sesuai prosedur yang baku yang sudah ditetapkan, dan berusaha komit dan konsisten terhadap aturan main, juklak (petunjuk pelaksanaan) yang ada. Menjalankan aturan dan hukum-hukum yang telah disepakati bersama guna mencapai keberhasilan dan tujuan bersama.

Implementasi terhadap aturan itu dijalankan dengan sebaik mungkin dan seefektif dan efisien serta dengan dibarengi dengan proses evaluasi dan *assesment* terhadap aturan dan prosedur serta implementasinya. Kemudian tidak akan berkhianat, melencengkan hukum dan aturan yang diundangkan.

Apabila seseorang mampu mengimplemetasikan pesan-pesan Al-Qur'an dalam kehidupan maka akan melahirkan pribadi-pribadi yang terampil mengatur strategi, dan mengaplikasikannya dalam tindakan yang efektif dan efisien. Efektif artinya tepat pada sasaran yang dimaksud, sedang efisien adalah hanya dengan cara yang mudah dan waktu yang relatif singkat, namun dengan keberhasilan yang maksimal.

Suyoto sendiri ketika ia berhadapan dengan para politisi, Para Pemborong yang tidak jarang mereka bermain politik uang, maka Suyoto dalam konteks ini mampu berpijak pada prinsip ketaatan, seperti yang tercantum dalam Jalan Sukses Al-Fatihah ke lima, "*Iyyaka Na'budu*

Waiiyaka Nast'in". Artinya Manusia apabila dibandingkan dengan makhluk yang lain merupakan ciptaan Allah yang sempurna dan paling baik penciptaannya, namun di sisi Allah manusia merupakan makhluk lemah, dalam hidup di dunia membutuhkan sandaran untuk beribadah dan meminta pertolongan. Manusia akan kuat menjalani hidup apabila memiliki sandaran yang kuat, yang diperoleh dengan mendekatkan diri kepada Allah *al-Qowiyyu* dengan beribadah. Dalam konteks Suyoto dalam berinteraksi dengan para politisi maupun para pemborong, maka kesuksesan Bojonegoro serta para pegawai birokratnya bukan ada di tangan para politisi maupun para pemborong tersebut, melainkan juga karena ada pondasi iman yang selalu bersandar dan meminta pertolongan kepada Allah swt.

Pada tataran internalisasi, momen yang terjadi adalah identifikasi diri dengan dunia sosio kultural. inti teori kebudayaandalam perspektif berger adalah tentang dialektika *self* dan *body* atau diri Dalam hubungannya dengan dunia sosial. sebagai inti teori kebudayaan, kiranya perlu untuk ditegaskan bahwa konsepsi berger tersebut juga memiliki bias lokalitas. Konsepsi yang dibangun atas dasar lokalitas masyarakat barat, yang maju dan rasional juga haruslah direvisi ulang ketika pola dialektika tersebut digunakan untuk melihat masyarakat transisional, seperti masyarakat Bojonegoro khususnya para birokrat Pemerintah Bojonegoro. mereka memiliki pengalaman sosio-kultur tersendiri dalam menjalankan

roda pemererintahan Bojonegoro dan di samping itu mereka juga tidak mudah untuk melawan tujuh setan yang dimilikinya.

Maka dalam tahap internalisasi, “Jalan Sukses Al-Fatihah” sangatlah bermanfaat bagi mereka dalam merefleksikan dan sistem kontrol dalam tindakan mereka. Walaupun Al-Fatihah ini bukan sebagai dasar sentral mereka dalam bertindak, namun Al-Fatihah tersebut mampu memberikan nuansa baru, motivasi, semangat dalam mengemban tanggung jawab dan amanat masyarakat. Dengan konsep yang telah diyakini bersama yakni, “Jalan Sukses Al-Fatihah”, budaya transparansi anggaran dan melakukan pengajian kebangsaan, mereka mampu mengelola dirinya dengan spirit *smart emotional*, dan *smart spiritual*. Nantinya, amanat dari masyarakat tersebut bukan dijalankan atas dasar taat kepada aturan birokrasi saja (menggugurkan kewajiban birokrasi saja) namun, dikerjakan dengan memasukkan unsur-unsur *value* dan yang lebih penting adalah dikerjakan atas dasar taat kepada Sang Pencipta.

B. Prinsip Dakwah Politik Suyoto: Unsur *Value* Sebagai Subjek, Objek, dan Subjek-Objek

Good Governance merupakan sebuah konstruksi yang dibangun atas dasar reformasi birokrasi pemerintahan dan penyelenggaraannya melalui proses pelayanan publik dan perbaikan terhadap institusi birokrasi. Namun, dalam perkembangannya sampai dewasa ini, membangun pemerintah yang bersih dan baik belum sepenuhnya dipahami secara spesifik dan substantif. Masih banyak para pemimpin birokrasi yang belum menerapkan konsep *good governance* secara maksimal. Sehingga, tujuan secara substantif masih belum dirasakan oleh masyarakat dan segenap elemen birokrat pemerintah.

Dalam bagian ini akan dipaparkan prinsip-prinsip dakwah politik yang dilakukan Suyoto dalam perannya terhadap tujuan membangun birokrasi yang bersih dan baik, sehingga mampu menjawab segala problematika di atas. Berikut ini beberapa prinsip dakwah politik Suyoto, berdasarkan unsur-unsur maupun karakteristik sejumlah fenomena menurut ideal pengamat.

1. Prinsip Adaptif.

Adaptif berarti kepemimpinan yang cerdas menyesuaikan dirinya dengan perubahan dan keadaan baru. Perubahan selalu membentuk pandangan baru, dan pandangan baru akan mempengaruhi berbagai peristiwa yang sedang berjalan. Dalam hal ini Suyoto

1. Bagi Bupati Bojonegoro dan segenap Tim Struktur pelatihan “Jalan Sukses Al-Fatihah” agar lebih mengontrol terkait sejauh mana efek yang dirasakan oleh para birokrat usai mengikuti pelatihan tersebut. Karena dengan mengikuti pelatihan hanya satu kali selama beberapa tahun, dapat dipastikan adanya penurunan kualitas moral maupun spiritual birokrat jika kurang diberikan siraman rohani secara intensif yang dikemas dalam pelatihan “JSA” tersebut. Dengan jumlah birokrat yang cukup banyak, secara otomatis pelatihan “JSA” tersebut memakan waktu yang cukup lama pula dalam menjangkau keseluruhan birokrat. Namun, dengan diprogram dan dijadwal secara berkala, dapat dipastikan pelatihan tersebut dapat menjadi rutinitas bagi para birokrat.
2. Bagi Bupati setelah Suyoto, diharapkan temuan inovatif dan kreatif berupa pelatihan “JSA” masih tetap diadakan untuk para birokrat. Termasuk pengajian kebangsaan yang dilakukan Bakesbangpol bersama seluruh OPD (Organisasi Pemerintah Daerah) yang lain. Namun, Para Panitia pengajian kebangsaan perlulah menjadwal secara efisien, sehingga pengajian dapat terlaksana secara merata dan menyentuh di seluruh masyarakat Bojonegoro.
3. Dengan ditemukannya tujuh karakter yang salah pada diri birokrat atau yang disebut dengan tujuh setan, diharapkan Bupati setelah Suyoto paling tidak dapat meneruskan pelatihan tersebut atau bahkan mencari terobosan baru yang dinilai lebih efektif dan efisien. Guna mewujudkan

generasi birokrat yang berkontribusi penuh dalam terselenggaranya pemerintahan yang *clean and good governance*.

Penelitian ini hanya memfokuskan pada dakwah politik Bupati Bojonegoro Suyoto dalam membangun birokrasi pemerintah yang bersih dan baik, tetapi tidak mengukur tingkat keberhasilannya dalam terwujudnya birokrat yang bersih dan baik. Karena dalam mengetahui tingkat keefektifan seperti pelatihan “JSA” peneliti hanya menggali data dari beberapa informan saja. Oleh karena itu diperlukan penelitian lanjut yang lebih mendalam dengan menganalisis hasil, pengaruh atau keefektifan dakwah politik yang dilakukan Bupati Suyoto maupun Bupati mendatang. Hal ini dapat ditujukan agar dapat mengukur tingkat keberhasilan dakwah politik seorang Bupati dalam konteks membangun para birokrat yang bersih dan baik.

- Faqih, Zamany, Achmad. "Dakwah Politik: Telaah Aktivitas Dakwah Politik Anggota DPRD Jawa Timur Periode 2014-2019," Tesis UIN Sunan Ampel Surabaya, Surabaya, 2015.
- Farhan. Bahasa Dakwah Struktural dan Kultural Da'I dalam Perspektif Dramaturgi. Probolinggo: *At-Turas*, 2014.
- Hisyam, Usamah. *Sepanjang Jalan Dakwah Tifatul Sembiring*. Jakarta: Dharmapena Citra Media, 2012.
- Hasan, Siswanto, Ali. "Moral Kiai Politik: Studi Relasi Kiai dan Politik di Jawa Timur," Thesis UIN Sunan Ampel Surabaya, Surabaya, 2014.
- Hayat. Konsep Kepemimpinan dalam Reformasi Birokrasi: Aktualisasi Pemimpin dalam Pelayanan Publik Menuju Good Governance. Universitas Islam Malang: *Jurnal Borneo Administrator*, 2014.
- L. Berger, Peter and Lukhmann, Thomas. *Tafsir Sosial atas Kenyataan*. Jakarta: LP3ES, 1990.
- Kamus digital Kamus Besar Bahasa Indonesia offline versi 1.3.
- Kamus Digital KBBI Offline versi 1.3.
- Kuntjoro, Jakti, Dorojatun. Birokrasi di Dunia Ketiga: Alat Rakyat, Alat Penguasa, atau Penguasa. *Jurnal Prisma*, No.10, 1980.
- Kusnawan, Aep. dan Aep Sy, Firdaus. *Manajemen Pelatihan Dakwah*. Jakarta: Rineka Cipta, 2009.
- Kusnawan, Aep. *Ilmu Dakwah*. Bandung: Pustaka Bani Quraisy, 1971.
- Latif, HSM, Nasaruddin. *Teori dan Praktik Dakwah Islamiyyah*, Jakarta: Firma Dara, 2010.
- Lubis, Satria, Hadi. *Aktivis Dakwah*. Yogyakarta: Pro You, 2011.

- Merc, Jerome, Kirk, Miller L. *Reability and Validity in Qualitative Research*. Beverly Hills: SagePublication, 1986.
- Maschan, Moesa, Ali. *Nasionalisme Kiai: Konstruksi Sosial Berbasis Agama*. Yogyakarta: LkiS, 2007.
- Machfoed, A. *Filsafat Dakwah Ilmu Dakwah dan Penerapannya*. Jakarta: PT. Bulan Bintang, 2004.
- Marcus, Berliant dan John, Duggan. *Dynamic Politycal Agency with Adverse Selection and Moral Hazard*. Tokyo: The University of Tokyo, 2008.
- Masdar, Hilmy. *Peran Agama dalam Tranformasi Politi*. Surabaya, *Lemlit IAIN SA*, 2002.
- Mahmud, Ali, Abdul, Halim. *Dakwah Fardiyah*. Jakarta: Gema Insani Press, 1995.
- Maleong, Lexy J. *Metodologi Penelitian Kualitatif*. Bandung: Rosda Karya, 1989.
- Mulyana, Deddy. *Ilmu Komunikasi Suatu Pengantar*. Bandung: Rosdakarya, 2007.
- Muhammad, bin Muhammad Abu Shuhbah. *al-Sirah al-Nabawiyah fi Daw' al-Quran wa al-Sunnah*. Damshiq: Dar al-Qalam, 2009.
- Mustofa, Kurdi. *Dakwah di Balik Kekuasaan*. Yogyakarta: Remaja Rosdakarya, 2012.
- Morissan. *Teori Komunikasi Individu Hingga Massa*. Jakarta: Kencana, 2013.
- Muhiddin, Asep. *Dakwah Dalam Perspektif al-Qur'an*. Bandung: Pustaka Setia, 2002.
- Muhyiddin, Asep dan Agus Ahmad Safei. *Metode Pengembangan Dakwah*. Bandung: Pustaka Setia, 2002.

- MZ, Zainuddin. *Dakwah dan Politik "Da'i Berjuta Umat"*. Bandung: Penerbit Mizan, 1997.
- Mulyana, Deddy. *Ilmu Komunikasi Suatu Pengantar*. Bandung: Remaja Rosdakarya, 2009.
- Nazir, Moh. *Metode Penelitian*. Bogor: Ghalia Indonesia, 2005.
- Nuh, Muhammad. *Dakwah dan Tarbiyah*. Solo: Dar al-Wafa, 2003.
- Nuh, Muhammad. *Dakwah Fardiyah Pendekatan Personal dalam Dakwah*. Surakarta: Era Intermedia, 2004.
- Pusat Kajian Manajemen Pelayanan: Deputi II Bidang Kajian Manajemen Kebijakan dan Pelayanan, Standar Pelayanan Publik; Langkah-Langkah Penyusunan, Jakarta: *Lembaga Administrasi Negara*, 2009.
- Ritzer, George-s, J. and Goodman Dougla. *Teori Sosiologi Modern*. Jakarta: Kencana Prenada Media Group, 2008.
- Rakhmat, Jalaluddin. *Metode Penelitian Komunikasi*. Bandung: Remaja Rosdakarya, 2012.
- Rumzi, Samin. Reformasi Birokrasi. *Jurnal FISIP UMRAH*, V. 2, No. 2, 2011.
- Saputra, Wahidin. *Pengantar Ilmu Dakwah*. Jakarta: Rajawali Pers, 2012.
- Syamsul, Bachhri Day. Hubungan Politik dan Dakwah. *Mediator*, Vol. 6, No. 1, 2005.
- Subagyo, Joko. *Metode Penelitian*. Jakarta: Rineka Cipta, 2004.
- Sukayat, Tata. *Quantum Dakwah*. Jakarta: Rineka Cipta, 2009.
- Suryanto, Cahyo. *Resonansi Kepemimpinan Transformatif Kang Yoto*. Sleman: Grahatma Semesta, 2016.

- Sugiono. *Metode Penelitian Kualitatif dan R&D*. Bandung: Alfabeta, 2008.
- Sunarto, A. *Kiai Prostitusi; Pendekatan Dakwah Kiai Khoiron di Lokalisasi Kota Surabaya*. Surabaya: Jaudar Press, 2012.
- Suparno, Paul. *Filsafat Konstruktivisme Dalam Pendidikan*. Yogyakarta: Kanisius, 1997.
- Suparta, Munzier dan Harjani Hefni. *Metode Dakwah*. Jakarta: Kencana, 2003.
- Syam, Nur. *Pembangkitan Kaum Tarekat*. Surabaya: LEPKIS, 2005.
- Syarifudin, Jurdi. *Pemikiran Politik Islam Indonesia*. Yogyakarta: Pustaka Pelajar, 2008.
- Suharmanto, Ja'far. *Relasi Kuasa: Antara Kiai Khos dan Kiai Kampung: Studi Tentang Efektifitas Komunikasinya dalam Masyarakat Politik*. Surabaya: LP3Esdam, 2008.
- Syaeful, Bahar, M. Implikasi konflik Politik Kiai terhadap Disintegrasi Sosial Masyarakat: Studi pada Pemilu 2004 di Kabupaten Bondowoso, Surabaya, *Lemlit IAIN SA*, 2006.
- Safi, Rahman, Mubarakfuri, Al, 2004, *al-Rahiq al-Makhtum: Bahth fi al-Sirah al-Nabawiyah `ala Sahibiha Afdal al-Salah wa al-Salam*, Riyad : Dar al-Salam Lil-Nasr wa al-Tawzi.
- Sidi, Ritaudin, M. Kungkungan Patologi Politik Hancurkan Budaya Luhur Bangsa. *Jurnal TAPIS*, 2012.
- Suparta, Munzier. *Ilmu Hadis*. Jakarta: Rajawali Pers, 2010.
- Suprayogo, Imam. dan Tobroni. *Metodologi Penelitian Sosial Agama*. Bandung: Remaja Rosdakarya, 2001.

- Suny, Ismail. *Menegakkan Prinsip Konstitusi*. tt, Jakarta: Kelompok Studi Indonesia.
- Thahadi, Miswan. *Quantum Dakwah dan Tarbiyah*. Jakarta: al-I'tishom, 2008.
- Thoha, Miftah. *Pembangunan Organisasi: Proses Diagnose dan Intervensi*. Jakarta: RajaGrafindo Persada, 2003.
- TribunNews.com, Tersangka Korupsi, Rumah Mewah Mantan Bupati Bojonegoro dilelang, Bojonegoro, Nopember 2013.
- Yahya, Muhaimin. Beberapa Segi Birokrasi di Indonesia. *Jurnal Prisma*, No. 10, 1980.
- Yunus, Mahmud. *Kamus Arab Indonesi*. Jakarta: Hida Karya Agung, 1990.
- Yusoff, Zulkifli, Mohd dan Naemah, Abd, Rahman Noor. *Biografi Muhammad Bin Abdullah : Perjalanan Hidup Seorang Nabi*. Selangor : PTS Islamika Sdn Bhd, 2011.
- Yusuf, A. R. M. Fenomena Kepemimpinan Politik Jokowi. *Jurnal GaneC Swara*. 2014.
- Umar, Thoha, Yahya. *Ilmu Dakwah*. Jakarta: Wijaya, 1971.
- Zalikha. Dakwah dan Kekuasaan Perspektif Histori. Banda Aceh: *Jurnal Al-Bayan*, 2013.